

わたしは、どうの木あなたがもは
その枝である。もし人があたし
につながつており、又わらへが
その人とつながつておれば、その人は
実を豊かに結ぶようだ。私も
から離れて、あぶたがぬは、何一つ
できなかつてある。ヨハネ十五・五



昭和 25 年



昭和 30 年

目

次

一、告別式次第

一、弔辭

一、略歴

6 4 1

吉田正八
松浦成見
江崎東洋雄
高橋唯市

一、思念出

- あなたがたはわが証人、わたしが選んだわが僕である
- 柔和な人たちはさくわぐである
- 主の家の後の栄光は、前の栄光よりも大きい
- 主の聖徒の死はそのみ前において尊い
- まつ神の国と神の義とを求めよ

榎本利三郎
丸橋幸市
伊規須太郎
高木敏夫
野村末雄

22 20 18 16 11

彼は死ぬれども信仰によりて今なお語る

志岐成久

前田幸江

わたしは平安をあなたがたに残して行く

伊規須泰子

わが魂は絶えいるばかりに主の大庭を慕い。

安部タマエ

わが心とわが身は生ける神にむかつて喜び歌います

河本実

あわれみ深い人たちばかりである

33

父の思い出

35

一、座談会

一、記念会

一、夫と共に

日 時 昭和三十六年二月六日 午後二時
場 所 八幡市熊手町二丁目

於 八幡バプテスト教会

河 本 小 太 郎 告 別 式 次 才

司式者 牧 師 榎 本
司会者 伊 規 須 利 三 郎
太 郎

一、奏

(遺族入場)

樂

一、讀

美

四八二

一、聖

書朗

歌

ヨハネ伝五章一一一

一、祈

讃

歌

藤

一、故

人略

歷

藤

一、讀

別

歌

ヨハネ伝五章一一一

一、告

美

辭

藤

一、祈

禱

歌

藤

一、讀

美

辭

藤

一、祈

禱

歌

藤

一、讀

美

辭

藤

社友員代理人代表
代總表代

九州山口漬物協議會副會長
福岡縣漬物協會會長
關門北九州漬物佃者協議會會長

教會代表

高江島野松吉高會複會島司司會伊規須
橋崎內村浦田木衆全本衆內衆會會泰
唯東政勇成正敏一牧清一會會同子
市洋雄代次見八夫同師身者者同

一、一、一、一、一
告親祝頌弔
全
戚
挨
別摺禱榮電

(獻花)

福岡大濠公園教會牧師

下折会野有
川滝衆村
洋鶴治一末
太郎同義志

河本小太郎略歴

故河本小太郎氏は明治二十五年一月六日広島県安芸郡仁の島に於て父河本市五郎母トラ両名の四男として出生し、少年時代両親に従い農事に精励す。頃は日露戦争、兄ら次々に応召し留守中よく二十名に余る使用人に混じり大人にも負けず家業に専念し、生産の農作物を市場に車で持込むと市に集まる仲買人は先を争つて買われたとはその出来ばえが他に比してはるかに優良であつた事は自慢の一ツであり、近年日出に於ける生活の楽しみの野菜作りも当時の片鱗であつたと察せられ、その後長兄久次郎氏門司に移住し漬物業を開業するに当りこれを助けんと郷里を出て門司に至る。

その間大正元年軍務に服し満洲警備につき生來の真面目さは模範兵として衆目され、除隊後かつ子夫人と結婚し、大正四年八幡へ進出河本商店の創業を見るに至り営業は日々隆昌に至る。昭和二年八幡商工會議所初代議員に当選爾後二期連続最高点当選歴任す。昭和二年天津に於ける福岡県物産見本市が開催されるに当り県代表となる。同五年台灣朝鮮上海方面に対し輸出版売を積極的に初め朝鮮漬物輸出組合組合長となる。同年八幡市消防組部長、全八幡市在郷軍人会分会长、八幡漬物組合長各役員を昭和二十年迄歴任。その間更にサクラビル株式会社裏役就任。同六年八幡市信用金庫理事就任。同十二年福岡県漬物佃煮統制組合役員。同二十二年八幡冷蔵庫株式会社社長。同二十五年關門北九州漬物佃煮協議会会长。九州山口県漬物協議会副会长。福岡県漬物協議会副会长。全国漬物協議会副会长等就任す。

昭和七年神の特別の恩寵によりイエスキリストの教を得ひたむきに信仰生活の実践に日夜励む或時、心に示さるゝ物を感じ酒を自ら断つと共に之が及ぼす社会への影響を考え営業の主力であつた酒類販売を急に中止し一途に漬物佃煮の製造に力を注ぐ、当時之が関係者は驚きその決意の並々ならぬを知るその後ビール界の不況が起き業界が苦境にいると人々はその所置を先見の日があつたと言われしもそもそも前途の如き事情であつた今日日曜休業の商店も数多い事乍ら二十数年前堅固実行せし勇氣決断も又偉なる哉と言わねばならぬ。

商業が一つの趣味の如く東ほん西走旅行に暮れる多忙の日が多くつたが半面実によく知人親戚の者の面倒を見、病める者を訪ね悲しめる者の友であり祈りの人であつた。無口であつたが絶えず温情を心に持ち家族社員に対しても非を責め怒るが如き姿を知らなかつた。

今や死もなく悲しみもなき國へ凱旋せらる「すべて主に在りて死ぬる死人は幸なり」の言葉につく。

茲に氏の略歴を読みて思出とします。

昭和三十六年二月六日

右 文章作成 下川洋太
朗 読 島内清身

弔

辭

故河本小太郎 殿

貴方は年若き頃より実業本位に精励され他をしのぐ事業をなされました。特別御多忙にもかかわらず人間愛と剛腹な責任感に依つて福岡県漬物組合は勿論、全国漬物協会、九州山口漬物協会顧問として現在迄永い間尽力下さいました。

業界のみならず個人的にも益々御健にて御指導を常日頃御願い致して居りましたけれども如何んせん病魔に襲われ御家族の手厚き御看護の甲斐なく不帰の客となられました。

人間一度は空に帰るとは言ひながら大兄たるべき方を無くし転断腸の思いが致します。

爾後生前の御指導を旨として愈々業界の發展を誓います故 御靈安らかに御昇天下さぐ。

昭和三十六年二月六日

九州山口漬物協会副会長 吉田正八

弔辭

本日茲に故河本小太郎氏の告別の式に当たり組合を代表して一言御挨拶を申し上げます。

同氏は明治二十五年広島に生れ大正四年漬物業界に入るやその後八幡市商工會議所会議員、八幡市信用金庫理事、八幡冷蔵社長、全国漬物協議会副会長等幾多の要職を歴任され人格高邁、遠大なる識見、寛容なる指導力等超人間的の偉大さを以つて我々業界の先導となられ未熟なる我々に進むべき道を示され導かれたことは今茲に賛言を要せない所でありましてその功績の大なることその譽えるものがない程であります。

然るに今や幽明境を異にして相見ることも出来なくなりました転た痛恨に堪えません。同氏なき後は日頃御示になつた御訓しを遵守し、のこされた業界のため我々は能う限りの微力を致したいと念願して居ります。

故人の遺徳を偲びつゝ御冥福を祈り弔辭と致します。

昭和三十六年二月六日

福岡県漬物協会会长 松浦成見

弔辭

私は本日玆に河本氏告別式の席に臨みありし日の面影を忍び万感交々胸に迫るものを感じます。河本さんと私の交友は二十有年に及び今はもう幽瞑界を異にして思ひ出ばかりを偲ぶ私となつてしまひました。数々の思い出の中に特に貴殿について忘れる事の出来ない事を思い出して再び得難き友を失つた事をなげき河本さんを追悼するよすがどしたいと存じます。

友人としての河本さん、一事業家としての河本さん、又クリスチヤンとして信仰の厚かつた貴殿に対しても私一人のみならず友人こそつて敬服致して居りました。然しそのような我等の友河本さんは今や逝き呼べど答えてくれません。さけんでも応答してくれません。貴殿との生前の思い出が涙を誘うばかりです。人間としての河本さん貴殿は実に完成された温厚高潔な人格者でした。人一倍の信仰の念に依るものが人に接するに何時も貴殿の、あの巨大なからだと貴殿独特の慈愛に満ちた顔が臉に浮んできます。然し其の内面にはいつも火のよくな事業に対する情熱を燃やして居られた。時折福岡漬物組合や佃煮組合の会合にて一日市温泉天拝社にての宴会の折など少しの酒も呑まない貴殿が宴酣の頃にはこれまた円熟の境に達したかくし芸をあの大きな身体で上手な身振り手振り良ろしく、ヨーモラスにおどり一同の喝采を浴びた事など今にして思えば唯々涙の種にて胸をさゝれるような思いが致します。もう貴殿は天国に召され我々の田たあの大きな身体もさびのある声も聞く事が出来ません。思い出は走馬灯のように次から次に、一ひ一ひ申上ぐれば限りがあり

ませんが、今一度あのさびた声を、大きな声がたを我等の前に見させてくれとさけばずには居られません。

一面又たくましい活動力をもたれた父君を失われた御家族の動搖茫然の思いは如何ばかりであらうかと存じ共々涙を流す者ですが、然しあなたの半身として貴殿の最後迄良く看病され内助の功を惜しまれなかつた奥様や立派に成長された御令息が貴殿の生前に劣らぬ河本家又河本商店としての御隆盛を期して居られます。私達もまた微力乍ら影になり日なたになり、河本家の御繁栄を今貴殿の靈前に誓ひまして貴殿の眠りの安らかならん事を願います。こゝにこうして告別の言葉を述べ乍らも、貴殿の永遠の眠りの表情があまりに平和で貴殿の他界を信ずる気持になれません。
あゝ然し貴殿は最早呼べどさけべど何も答えてくれません。どうか安らかに御昇天下さう。
心から御祈りし御別れと致します。

昭和三十六年二月六日

友人代表 江 崎 東洋雄

弔

辞

去る一月四日零時故社長には六拾九年のこの世の業を終えられまして全く眠るが如くに主のみ許
に凱旋なさいました。御病床に就かれましてから社員一同は朝夕ひたすら御平癒再起なつて下さ
りますよう神かけて御騒り申上げて参りましたが神の聖旨により平安裡に御昇天なさいました。

願りみますれば私事入社以来四拾有余年本当に産の親より育ての親と申す言葉の通り、温情に育
くまれて幾多苦難の中にも懇ろに御指導下さいまして今まで大過なく務めさせて頂きました事、
本当に社長の仁徳の致す所でありまして唯々感謝に堪えない次第であります。

今後は残されました私共社員一同は社長の御教訓を肝に銘じ粉骨碎身御遺志を継承致しまして社
運の隆昌に邁進いたす覚悟で御座りますれば何卒靈の御被護され賜わん事を切望してやまないもの
で御座ります。

一言辭を述べて弔辭と致します。

昭和三十六年一月六日

河本商店社員代表 高橋唯市

思　い　出

あなたがたはわが証人、わたしが選んだわが僕である。（イザヤ43 10）

主の奇しいお導きにより河本さんとのお交りに入れて頂き、殊に昭和十四年秋に八幡へ参りました以来、側近くに在つて共に主にお従ひして参りました。数々の思ひ出が今も活き活きと動いて居ります。

多くの人々（實に無限に数多い人々）の中から此の真実な活ける神に選ばれた事、そして此の神の証人として召されて居る事に感謝し、感激して居られました。此の感激が生涯主にお従ひする原動力と成つたのではないでしようか。

信仰がなくては、神に喜ばれることはできなく。（ヘブル11 6）

河本さんは人生経験豊かな方で、事業の面でも実際的経験を通して素晴らしい知恵を持つて居られました。普通でしたら「他人が何と云うても私はそういう人間、私の経験からは……」と素直に信じ従う事が出来ません。然し河本さんは神の言葉として、聖書の御言葉には實に単純素直に理屈抜きに、幼児のように信じ従つて居られました。軍隊生活の体験を通して上官の命令にさえ無条件に従つて居るのだから、主の主、神の神である父なる神様には無条件で素直に従うのは当然な

事であると悟つて居られました。それも幼児が母の懷に信頼する様に喜びを以つて御言葉に信頼されて居りました。神慮の信仰も御言を与えられると単純に、然も堅く御言葉に立つて「御言葉通りに主が成して下さつたから、もう大丈夫です。」と状態がどんなでも安心して立ち上つて御言葉に従つて居られました。

安息日を守つてこれを聖とし、あなたの神、主があなたに命じられたようにせよ、六日のあいだ働いて、あなたのすべてのわざをしなければならぬ。(申命記5・12-13)

今日では週休二日が定着しようとして居ります。盆と正月以外には休む事を知らなかつた当時の事業家の河本さんが、神様に対し悔い改めてイエス様を信じて直面したのは安息日の問題でした。勿論その当時も銀行、会社、学校は日曜日は休みでした。然し一般の事業家が六日働いて日曜日休み事は考えられない程大変な事でした。河本さんはエス様を信じて、安息日の意味、日曜礼拝の意味を知ると直ちに日曜日は休業して、従業員も全員礼拝に出席させられました。当時中央町で食料品店をして居られました。日曜日は売上の最も多い日で、お客様の多い日ですから「お客様が不自由するから日曜日は店を開けましょ。」とかえつて従業員の方から反対意見が出された程でした。
「人に従はんよりは神に従うべきなり。」「まづ神の國と神の義とを求めよ。」結果がどうであつても、状態がどうであつても神様にはお従いすべきであると、それ以来今日まで聖日を守られて来ました。「人は六日間働いて一日休む様に神様が造つて下さつたのだから、聖日を守る事が心身の健康のもとです。」とよく証して居られました。

あなたがたは知らないのか。自分のからだは、神から受けて自分の内に宿つてゐる聖靈の宮であつて、あなたがたは、もはや自分自身のものではないのである。あなたがたは代価を払つて買ひとられたのだ。それだから、自分のからだをもつて、神の栄光をあらわしなさい。

(コリントオ二六・19-20)

長年「自分の身体は自分のものだ、どんな事をしても勝手だ」と考えて、自分中心な自己本位な生活をして来た私共の罪を贖うため神の独り子が十字架にかゝつて、肉を裂き血を流して死んで下さつた。斯んな大きな代価を払つて父なる神様が罪の中から貰はとつて下さつて、今神子として神様に愛され、又聖靈が私のうちに宿つて下さつてゐる。尊い聖靈の宮とされた身分である事を自覚なさつた時「自分の身体はもう自分のものでは無い、自分勝手な生活をしては神様に申訳が無い。聖靈の宮にふさわしく大切にしなくては、」と生活の全部を神様に喜ばれる様にと誠実に改革なさひました。それまでタバコを喫つて居られたが、「聖靈の宮をニコチンで煤べては申訳が無い。」と直ちにやめられました。タバコを喫つた経験者の話を聞くとタバコはなかなか止められないとの事ですが、主の御愛に感じ潔よくやめられました。又晩酌を楽しんで居られたとの事ですが「聖靈の宮をアルコール浸しにしては申訳が無い。」と此れも主の前に決断して、即座にやめられました。事業家が禁酒で通す事は日本の社会ではとても不可能と云われる程困難な事でしょう。然し主が喜

び給わぬ事は絶対に出来ぬとすつかりやめられました。当時酒類の卸問屋をされて、大きな収益があつたとの事です。自分が呑んで良くないものを他人に売る事も主の前に良くない。と酒類の取扱をやめ、此の方面の事業を縮少されました。当時サクラピールの重役であつたが、此も辞めてその退職記念にオルガンをもらつて教会に献げられました。一方漬物製造卸売の方に事業を拡張されました。後に戦時態勢で塩がきびしく統制された時も此の時の実績が事業を継続する事が出来る土台となりました。

絶えず祈りなさい。 (テサロニケオ一5・17)

金曜に主に信頼して居られたので又祈りの人でもありました。私が八幡へ参ります時、河本さんは「先生どうか八幡へいらっしゃつて八幡の魂のために祈つて下さる。」と言われました。此の一言は私にとつても大変嬉しい音づれでした。「一人の魂が救われるのは人間の業では無く神様の業である。」との意味を表わして居ります。それに祈りの能力と云いますか、信仰もつて祈る祈りに応えて働き給う神の能力の素晴らしさを知つた人でないと言えない言葉です。

河本さんが総檜の一階建の家を新築された時、祈りの部屋を造られました。そこで一日一日のために祈り主との交りの時を持たれた事と思ひます。

無口な河本さんは礼拝にも定刻前に必ず席に着いて祈つて居られました。金曜日頃「今から東京へ行つて参りますのでお祈り下さい」と挨拶されますので、「今度は東京で礼拝を守られるかな、」

と思ひて居りますと、日曜日にはいつもと変らないで、前から一番田のベンチ、いつも座る席につるもの様に座つて居られました。平凡な事の様ですが此れがなかなか出来ない事です。又肩幅の広いあの巨体がドッシリとベンチに座つて居るのを見ただけで気持が落着き、安心すると皆様が証して居られます。時折説教の前頃、後部席を見廻して、多勢の出席者を見てニコソと嬉しそうにして居られました。多くの魂が救われ、恵まれる様に祈つて居る人の喜びだと思います。

河本さんは身体も大きいが心も寛容で従業員の方々から「大将から怒られた事が無い」とよく云われて居りました。

子供好きで俊雄、和義、咲子、誠と四人共すべん可愛がつて頂きました。当時信生さん、高橋の京ちゃん、秀ちゃん、悦ちゃん、善子ちゃん、木屋さん。。。と日曜学校の後の席で河本さんがいつもニコニコ眼を細くして見守つて居られました。

河本さんの信仰生活を支え、病床に在る河本さんの看護に全力を注いで尽された奥様が今は河本さんの信仰を受け継いで更に信生さん一家へバトンタッチされて居る事は神様の何より大きな御祝福だと思います。

柔和な人たちはさうわいである。

(マタイ五一五)

私は昭和二二年九月一四日始めて上月藤子さんに連れられて、教会に来て見ました。其時は何にも分りませんので、キリスト教はどんな事を云うか、行つて見ようと思つて来て見ました。すると若い人達ばかりで老人は見当りませんでした。只一人、一番前の席に白髪のお年寄りの方が見えました。それが河本さんであると後で知りました。其時はどこの小父さんかなあと思つて見ました。さて私はどこに坐ろうかと考えました。話を聞くなら前の方が良からうと、前から三、四番目位の所に坐りました。それから二、三ヶ月して私の宅で家庭集会をして頂きました。家は戦災住宅で、雪が降り込むような家でした。其時河本さん御夫婦が来られて、色々とお証を聞かせて下さいました。私は戦災に遭い、家の中には何一つ無く、嬉しいやら恥ずかしいやらでした。本当に神様は有難いと思いました。その夜休んでから河本さんと云う方は私等のような卑しい者にも、へだてなく足を運んで下さつた事を思つてうれしくて言葉で現わす事が出来ませんでした。翌年の四月一五日洗礼を受ける時も、河本さん御夫妻が来て下さいました。先生は先に水の中に立つて居られ誰も行こうとしませんでした。河本さんが「早く行かねば……」と云われましたので、私は一番先に洗礼を受けさせて頂きました。河本さんが「早く行かねば」と云われた一言が今でも忘れる事が出来ません。それから四年経ちまして、私等家を与えられ荒生田町二丁目に引越しました。其家で家

庭集会をして頂き其時も河本さん御夫妻に来て頂き、色々とお証して頂きました。河本さんは私の事ならどんな遠方でも足を運んで下さいました。又三、四回お宅を訪ねさせて頂きました時も、気持ち良く優しくイエス様の道を教えて下さいました。河本さんと云う方は、私はかりでなく皆さんにも、こんな効をして居られたのではないでしょか。本当に神様の様な方であられたと思ひます。河本さんはイエス様がお喜びになる道を一筋に進んでおられた方と思ひます。私等も河本さんの歩まれた道を踏んで行きたいと思ひます。

丸 橋 幸 市

主の家の後の栄光は、前の栄光よりも大きい

(ハガイ一・八)

河本さんの在りし日の姿をしのぼうと古いアルバムや記録を繰りて見ました。

- ① 昭和二十九年クリスマス記念写真 於 教会玄関前
- ② 昭和三十四年クリスマス記念写真 於 会堂内
- ③ 告別式次第 昭和三十六年一月六日 於 八幡バプテスト教会
- ④ 納骨堂写真 東郷

これらをじつと見つめ、読み返していくと様々な事が思い起されて来ます。

私がはじめて前田教会に出席したのは昭和一十六年四月はじめのある早天祈禱会で、その後約十年間、河本さんからどんなにお世話になつたかわかりません。

二度の会堂増築に当つては、建築委員長であられた河本さんの下で会計としてお手伝いさせて頂いた事もありました。

お忙しい河本さんの事とて個人的に特別のお交りを頂いた事は少なかつたと思しますが、とにかく集会に欠かさず出席されるので、教会の各集会が何よりの交わりの場でした。

河本さんの入信当時のお証しどと、そのときより信仰生活など河本先生のお話の中で繰返し教えられて居ますが、私が直接河本さんにお会いする様になつて最も印象に残るのは次の事です。

① 集会では必ず男子席最前列の左端に着席され、最先にお祈りなさつて頂いた事。「天のお父様、御名と御宝血を崇めて感謝申し上げます……」とのお祈り、ことに早天祈禱会でのお祈りの姿が目に浮かぶようです。

② いつの頃かは忘れましたが、新年聖会最後の感謝会で、私達青年が恵まれた証をしてくると、河本さんが大きな声でアーメン、アーメンとおつしやつて本当に喜んで居られた事です。

この所に灯台である教会を与えられ、この教会において私共多くの者が救に与かる事が出来たのは神様の恵みとあわれみによる事は勿論ですが、主の尊い御用をなさつた河本さんの事はいつまでも忘れる事が出来ません。

黙々としては居られたが、身をもつて信仰の何たるかを示し、はるかに天国の報いを望み見ておられた河本さんの足跡こそ「……彼死ぬれども信仰によりて今なお物言う……」ものではないでしょうか。

最後に御遺族の上に主の豊かな慰めをお祈り申し上げます。「……恐るゝ勿れ、我汝を贖えり、我汝の名を呼べり、汝はわがものなり……」(イザヤ四三)

主の聖徒の死はそのみ前において尊い。

(詩一一六一一五)

我らの愛する河本さんが召天された。

会社の帰りに、安否を氣ずかつて立寄つて見る。玄関に「心中」の貼紙がある。「ああ、河本さんもひじに召されたか」と感概無量の想い。ややして中にに入る。高橋さんの案内で河本さんの遺体にお目にかかる。高橋さんお顔のおおいを取つてくださる。

そのお顔のなんと安らかなことか、全く美しい。こんな死顔は見たことがない。平安そのものである。「河本さん」とお呼びすればそのまま田を開けて「アーメン」と答えそうな、さながら「歸るが如き大往生」である。

河本さんは、六十九年の生涯を主によつて戦ひ勝ち、三十年の信仰の馳場を走りぬき、神様より託せられた使命を果し尽くされ、今やこの地上に別れを告げ、永遠のみ國へ凱戦されたのである。戦ひ勝つて故郷に帰る勇士のように、喜び勇んで神のみ許に帰られたのである。

今や愛する河本さんは、主イエスの眞田へ義の衣をまとい、おそれなく父なる神のみ前に立ち、「善かつ忠なる僕」と親しく主より栄の冠をかぶせられて居ることであろう。そして父なる神のふところにあつて永遠のところに入られたことであろう。

「ああ、河本さんは善いところに行かれた。神さまは善にして善を行ひ給う。」と主を讃美する。

が、その反面、私の心はつい知れぬ淋しさを覚えるのである。

この過ぎこしかた十年を振り返つてみると、河本さんは、先生を助けて、蔭になり、ひなたとなつて教会の欠けを補い、重荷を負つて、私たちの救いのため愛の労苦をとつてくださつたのである。思えば、河本さんは、私にとつて忘れることができない恩人なのである。河本さんを通して前田教会が建てられ、この教会を通して驚くべき福音にあづかり、永遠の生命の生涯に入れていただいたのである。「ああ」……思えば、尽きないなつかしさで一杯である。その河本さんは今はなき人。。。。。

残されたお家族の痛み、悲しみ、淋しさには心からなる同情をする。言葉においてお慰めすることはできなく。ただ、主からの慰めと平安を祈るのみである。そして、今は亡き河本さんの、信仰の足跡をふんで行かれるよう心から願うものである。

「一粒の麦、地に落ちて死なば、多くの果を結ぶべし」河本さんは、前田教会のため「一粒の麦」となつてくださつたのである。あとにつづく我々教員も、河本さんの信仰にならひ、「神才一」の生涯を全うし、多くの果を結ぶことができるよう、心からなる祈りを捧げるものである。

昭和三十六年一月四日　　日記より

高木敏夫

「まづ神の國と神の義とを求めよ。然らば凡てこれらの物は汝らに加へらるべし」（マタイ七章三三）

「常に喜べ、絶えず祈れ、凡ての事感謝せよ」

（テサロニケ前書五章一六～一八）

敬愛する河本小太郎氏は私が福岡で救はれた昭和七年に救を受けられて、その頃から主に在つてお交りを頂いておりましたが、實に驚くべき神の儀であつた事を、そのご生涯を通して感じたのであります。こゝに掲げた聖言は、恐らく河本さんの信仰生活のバックボーンであつたろうと思ひます。大きな事業をなさり、又地位や財産もあられたお方が、あれ丈徹底して神様に従つて生涯を歩まれた事は、誰でも驚異と感激をうけ、又、非常な教をうけ励ましを与えたものであります。

私もその一人です。確かに事業の上にも、家庭生活にも、個人的にも凡ての問題に於て何よりも先づ神をオーナー主義にされ徹底的に通して進まれたのであります。だからどんなに困難な時でも戦の時でも、只神に祈り信頼されて、少しも動搖されませんでした。寧ろ喜んで喜んで感謝しておられたのでありました。お仕事も非常に大きくやつておられたのですが、酒類の販売は中でも最も良く売れたのですが、神に従うのだから、神の旨でないと感じて、潔きよく酒やビールの販売を一切やめられ、ビール会社の重役もやめ、株も処分され、只管、神に従つて事業をされました。戦時中の物

資の統制時代にも祈つて祈つてどこ迄も神オ一の道を突き進んで、困難な中をやりとげられたのであります。だから神は信仰と祈に応えられて、大いなる祝福を豊かに与えられました。私は終戦後二十一年四月から、不思議な神の摂理とお導きによりまして、河本さんのお店にお世話になるようになり働かせて頂きましたが、実に溢るゝばかりの慈愛をもつて、足りない若い私のために祈つて導いて下さいました。よく私は失敗ばかりやつたのですが、大失敗の後にはどんなにお叱りを受けたのかと思つてみましたら、その時「神に祈れば失敗はない祈らぬから失敗や、過失が起るのだから、祈れば神様が必ず助けて下さるから、之からもつと祈ろうではないかね。」と言われて、却つて大変に励まして下さつたのです。

従業員の失敗なども叱言を言われたもうすぐ後では、全く何事もなかつたかの様にいつもと変りなくニコニコ喜んでおられました。一切の物言にすこしもこだわらず、一切を神様にゆだねておられました。そもそも昭和八年頃、八幡で製鉄の高見首舎の城さんのお宅で、福岡から折滝先生が毎月一回来られて、家庭集会が開かれて大変恵まれました。然し月一回の集会ではどうも足りない」と云うので、ついで多くの人々にも福音を伝えたいと思ふ、河本さんの自宅を開放し二階の二間を集会所として、伝道所が開かれました。之が八幡長者町伝道館であり、現在、八幡前田教会の前身としてスタートしたのです。この様に神オ一、教会の礼拝を守ることを切に願つて祈られたのでありました。

昭和十四年十一月に、現在の榎本先生が、専任牧師となられて、多くの人々が集り救はれるよう

になりましたが、昭和二十年の八月の八幡空襲に由り、全く焼かれて終りました。

而し終戦と同時に又、自分の家が出来ますと、すぐ又お座敷で礼拝が守られ、じょじょ神を崇めてみ栄を拝する事ができました。

こうした中でも尚、神様の新しい会堂を建て、どんな人でも心配なく近づけられるように教会堂を造る事が念願でありましたから、材料のない時とは言え、ひたすら神様に祈つておられましたが、遂に念願がかなつて、新しい教会堂の建設が神様の手によつて実現しました。新しい会堂が獻げられて私共は、心置きなく各集会に出席出来るようになつたのであります。實に神様のご愛に感じてなされた貴い献物で、私共いかばかり恵をうけ、力をうけた事でありますよう。

この神様^オの一の貴いご生涯のご奉仕は、實に後に続く者をして非常に励まされたのであります。

二十九年の秋、河本商店従業員の慰安旅行で広島に行つた時、富島に上りました。本当にこんな時の河本さんは、社長さんでなく幼児の如く喜んで一同と共に心から楽しみを共にしておられました。宮島の紅葉谷で一行二十名余の者が奇麗な景色を見乍ら歩いてしまった時、突然大きな爆発音が静かな谷間に透るよう、河本さんの足もとから起つたのです。当りの静けさとその音とが全く予期しなかつたので一同は、はたと足をとめ、一瞬黙つていたが笑がどつと巻起り、暫しの間は、静けさに歎声が止みませんでした。その時の河本さんにこやかな笑顔が今でも私の瞼に、昨日の事の様に思出されます。實に河本さんの磊落な所を知る事が出来ます。少しも物事にこだわらず快活で悠然としていました。又或時、汽車で河本さんと一人で東郷に参りました。生憎、列車

は満員で坐る所がなく、仕方なく入口の所でドアの横の板壁によりかゝつて立ち続けました。二人共立つた所で列車は赤間に来ました。静かに目を閉ぢていられた河本さんがフト「野村さん、こゝはどこかね？」と聞かれますので「もう赤間ですよ」と返事をしたら「もうトンネル（海老津の）はずぎたのかね知らなかつた！」と言われて全くのんびりとして立つた所、よりかゝり乍らねむつておられたのです。トンネル通過の音さえも気づかぬ程余裕あるのには全く驚きました。私の方は目を皿にして、駅名ばかり気にして居るのに、これ位一切を神にまかせていて余裕しやくしやくたる、又少しの屈託もなく大きな心の持主でござられた事をしみじみ思ひます。

又それ丈の広い大きな心の方でいて、非常に細い所まで気のつくお方で、私が教会の会計をその頃させて頂いていましたが、「教会の会計状況はどんなかね」とよく尋ねられて何かと教会のため常に心を配られていきました。

実際に偉大なる前田教会の柱であつた事は、昇天された後、今更の如く強く感じさせられるのであります。思出は沢山あります、先の聖言を誠に不言実行されていて、信仰の書き証人として全うされた足跡は、如何に私共を励まして下さる事がわかりません。入信からご昇天までの一切が、私共に沢山な事を語り教えて下さいます。「彼死ぬれども今尚物へえり」全くその通りであります。私も亦、河本さんの信仰のあとを継いで走りたいと願いつゝ思出を終ります。

(昭和四十三年四月二十一日)

野 村 末 義

彼は死ぬれども信仰によりて今なお語る。 ヘブル11・4

(一) ほめ頌へつつその大庭にいれ。 詩100・4

残暑漸く去りコスモスの花咲くのも程遠くない秋の一日、それは昭和二九年の秋の正午下りだつた。当時入信して日浅い私は前田教会を訪れた。初対面の牧師さん、どんな先生だろうと教会へ近づくにつれて緊張する自分を意識した。にこにこと柔和な顔、反射的に緊張感が消え失せて行くのを感じた。幼児を抱いて林檎の皮をむく人、穏かな口調、そこには初対面乍ら何の抵抗も感じなかつた。安堵した心は牧師先生と落着いてお話を出来た。何となく魅力的な先生、この教会で十字架の奥義が摑めるぞと希望とよろこびとが帰りの足どりを軽くした。

当時、高木先生、伊規須先生、東先生（伊規須夫人のお兄様）は当教会の三羽鳥としてその存在が他教会に知れ亘つていた。まだ元気旺盛にして意氣もゆる青年信徒だつた。よく教会の御奉仕をなさつていた様に見聞している。礼拝の出席者は多く祈る人後を絶たずお説教は他教会からきた私にとっては特に素晴らしいものだつた。さらに驚歎したのは聖靈会堂に満ち溢れた新年聖会であつた。講壇には墨痕鮮かなる年頭の聖句三つが掲示され側には松竹梅の美を極めたお花、靈の乳飲児にさへも神の御臨在が啓示され、主の聖名を讃美したのだ。聖会は元旦、二日、三日と連日でその上毎日午前十時、午後二時、七時の三回、計九回の集会がもたれた。各集会はエホバを讃美する兄姉の歎ばしい感謝の声に充された。主の祝福し給う祈りの群であつた。

(二)

人新に生れずば神の国を見ること能はず。ヨハネ3・3

その様な中に在つて靈の乳飲兒はどんな信仰の旅路を続けて行つたか。前田教会のお説教は面白くて眠たくないぞ、この前はとても面白くお話があつた。今日はどうだらうかと云つた調子で喜び又期待したものである。单なる修養訓話の類と同一視してゐるのである。今日の礼拝説教の聖言で主は何を語り給うたか。くりかえし読んでみるが何ら示されないのである。礼拝出席のよろこびもその場限り、主のお恵みなど全くなく單なる習慣的礼拝が続いた。やがて礼拝出席に重荷を感じる様になり信仰の喜びなど及ぶべくもなかつた。それ信仰は望む所を確信し見ぬ物を眞実とするなり。ヘル11の1の信仰がなかつたのである。単に聖書知識習得の範囲に止まり信仰を以つて聖言を入れなかつたのである。主の聖日には教会でアーメンを唱へ帰れば「父の法事とてナムアミダを口にする」コーモリ信者だつた。神を知りつゝも尚これを神として崇めず感謝せずその念は虚しくその愚なる心は暗くなれり。ロマ1・21 今から考えると全く恥かしくエホバよわが不義を許し碎けたる悔いし心を与え給へと祈らずにおれない。又牧会に總てを獻げておられる牧師先生に申訳けない氣持で一杯だ。そんな時、お説教の中でたまたま故河本小太郎兄の信仰に接した。御健在当時はよく着物姿で前の席に礼拝の位置を占められた。立派な老紳士で信仰の斗士として貢録十二分の印象を受けたものだ。兄の十字架の信仰はお説教を通してはつきりと礼拝出席の兄姉の魂の中にその映像が焼付けられたのである。これは今なお当教会の信仰にもゆる炎となつて生き続けている。心は濯がれて良心の咎を去り身は清き水にて洗はれ眞の心と全き信仰とを以て主の聖前にのぞむ祈

りの群の中にそれは今も生きてゐる。アベルは死ぬれども信仰によりて今なほ語る。の聖言を嘗ひ
つゝ兄の信仰を回顧してみたい。

(三) 見ゆる所によらず信仰によりて歩めばなり。 コリント後5・7

故河本小太郎兄は救はれる前は酒類販売業を営んで居られた。入信して、人もしキリストに在ら
ば新に造られたる者なり、古きは既にすぎ去り視よ新しくなりたり。コリント後5・17の聖言によ
つて新生なさつた兄は神の聖手になるところの尊い人間（エペソ2・10）が酒にふける者となり身
を減して行く有様に氣をとめられた。酒類販売を生業とすることは主の御旨に反するものとして、決
然と転業を決められたのである。當時この問題に就いて日夜祈りが捧げられた事は察するに余りあ
るものがあつたろう。転業これは当事者にとっては、生涯の一大事である。そう簡単に易々として
出来るものではない。その困難なことは容易に想像がつく。個人の転職さえも決断するまではあれ
これと心労して仲々決着し難いものである。まして従業員を含めた大世帯ともなれば推して知るべ
しである。取扱商品は変り仕事の内容勝手もすつかり違うのである。すべてを主の聖手に委ねられ
て（ペテロ前5・7）現在の漬物販売業へと神の導きに従つてこられたのである。エホバは兄の信
仰を悦ばれ新しい事業は主の祝福のうちに繁栄してきたのである。信仰なくしては神に悦ばるこ
と能はず、そは神に来る者は神の存すことと神の己を求むる者に報い給ふことを必ず信すべけれ
ばなり。ヘブル11の6 晩年の河本小太郎兄は後に残る兄姉のために次の聖言を通して祈つて居ら

れた事と信するのである。エホバに感謝せよ、エホバは恩恵ふかくその擁護とこしへに絶あることなし。詩¹¹⁸・1 信仰の導師また之を全うする者なるイエスを仰ぎ見るべし。ヘブル¹²・2 故河本小太郎兄の信仰を偲び全地よエホバにむかひい歎ばしき声をあげよ詩¹⁰の1と祈りと讃美を以つて主の聖名を崇め勝利から勝利へと信仰の旅路を続けよう。

志岐成久

わたしは平安をあなたがたに残して行く

(ヨハネ十四ノ二十七)

二十六年頃から教会へ行くようになりました。私は暫くして河本さんを知り、長老さんであられる事を知りました。でつぱり太られた上品なお姿で、見るからに温厚な御人柄の方でした。何物にも動かされない様な河本様はたゞ一筋に神さまに信頼されてた、と伺つて居ります。その河本さまに接します時私は祌元を正して接せずには居られない御方でした。

河本さまが中風を病まれて二、三年して大分よくなられ杖をついて教会においでる頃だつたと思ひます。或る時奥様と三人で讃美歌五二九番を歌いお祈りした事がござります。河本さんは声にはならなくてようでしたが、最後迄お口を動かしてられたお姿が、今も尚私の脳裏にはつきり残つて居ります。懐かしい想で一杯でござります。山の中の一軒家に住んでます時、河本さまの召される前、用事はありませんでしたが何物かに引き寄せられるように、私は山をかけ下りて教会へ行きました。すると河本様の臨終を知りました。私はしばらく驚きで口がきけませんでした。明けの日、再び行つた時はとうとう召天されました。悲しみで胸のいたみを覚えました。奥様に何と御挨拶申上げてよろしくか解らぬまゝ導かれて遺体と対面致しました。誠に平安を微かに笑迄たたえて居られるようなお顔を挙し、誠にこの人こそ最も神に愛された御方だつたと思いました。

出棺前、榎本先生が一般の方に河本さんとの面会は今日限りです。どなたか面会されませんかと

おひしやられて、私は飽きず二度三度と拝顔し、今も尚その時のお姿が目前にちらつきます。

後になつて思ひました事ですが、河本さまの召天近く事を靈の導きにより知られ、山の上からかけありますようにして（集会があつて行つたのではござりません）教会へ行くなどなんと不思議な神さまのお導きにあづかつた事がと、たゞもう神さまを崇めずにはござりませんでした。又私如き者も同じ幹につらなる者として、神さまが取り扱つて下さつた事は驚異の外ござりません。

戦戸物資不足の折でしたと聞きます。河本さまが感謝のささげ物として、建てて下さつた教会で、今日こうして神さまの深い御愛と摂理とを悟り知る事のしあわせを、なんと感謝してよろしくか解りません。詩篇四〇ノ五 わが神主よ、あなたのくすしきみわざと、われらを思うみおもいとは多くて、くらべうるものはない。わたしはこれを語り述べようとしても多くて数えることはできない。とありますように、河本さまに残して頂いた教会のお蔭で、限りなし恵みを頂戴致して居ります。

長女が小学三年生頃でした。或る日、日曜学校で教えられたお話を想ひ出しこんな事を申した事がござります。お母さん、天国の門はせまじと教えられた。けれども、河本さんの伯父さんが行かれるなら自分のお父さんにも行けない事はなしと思ふ。お父さんも教会へ行く人になつてくれると云ふ事がござります。子供の日にもどんなにかよく伯父さんに見えたのだと思ひます。全くその様に信仰に富んだお方で、河本さまの生涯の一端しか知りません私でござりますが、思へ出す毎に尊敬の念で一杯でござります。

現在も時折河本さまのお宅に参りますと床にお写真が置いてござります。見る度に生の声がほとば

しり出るのではないかと錯覚を起す事がございます。生前を偲びまして敬意を表し一筆書かして頂きました。

前田幸江

わが魂は絶えいるばかりに

主の大庭を慕い。わが心とわが身生ける神にむかつて喜び歌ひます。

(詩八四ノ一一)

昭和二六年頃には、毎朝六時から早天祈禱会があつていた。なんとか神様を知りたいと願つて私はどの集会にも欠かさず出席しようとげんでいた。その頃教会に行く度に決まって出席していた人々が、先づ私の求道生活一ページにして書いていつた。

河本さんなどの集会にも欠かさず出席されていた。私自身は直接河本さんと深くお話しする機会には恵まれなかつた。私の引っ込み思案の性格がそのチャンスを失したのであらう。挨拶程度にしか言葉を交したことがない。しかし集会の一部分の様にいつも決まつた席に存在するゆつたりとした御姿、真先にお祈りなさる獨特のお祈り、柔和な顔に接しつづけるうちに、語られる言葉を聞くなくとも、神を畏れ敬う人の生活がだんだんと聞かれてくる感じがした。はじめに感じ知り得たその態度が召天なされた三六年二月迄、御変りになることなく、私の目に見つづけられた。

その信頼は召されて後も度々話し伝えられ、残された私共をはげまし慰め力を与えられる。全く活きた信仰を否むことは出来ない。

一つの想い出として、河本さんとどうと

「わたしはぶどうの木、あなたがたはその枝である。もし人がわたしにつながつてあり、またわた

しがその人とつながつておれば、その人は実を豊かに結ぶようになる。わたしから離れては、あなたがたは何一つできないからである。(約一五・五)。

のみ言葉がポンと浮かんでくる。お忙がしい生活であつたのに、集会を大にしてたえず出席なさつてしまつたから、何事にもすぐよりすがつてお祈りなさつていたから、その歩みが神様の前に謙遜だつたから、柔和な暖いお顔をなさつていたから、神様にお従ひするのにさきよかつたから……在りし日を想い出す時、その信仰態度がいろいろと浮んでくる……じつかお証しなさつた、このヨハネ福音書のみ言葉が、すつきり河本さんと重なつてしまつたのであるう。

今、河本さんの御姿を想い浮べると共に信仰に導かれた当初からの事もよりかえつてみて、神様の前に真摯に歩まれた聖徒がいかに大きな影響を与えてくるかと気がつく。

永遠に消えることのない足跡をしのびつつ私も又この生涯を神に従つて走りぬきたくと決心を新たにする。

あわれみ深い人たちはさうわいである。 (マタイ五ノ七)

私が教会に参りました時、旦那様は東の一番前のベンチに奥様は西の真中辺りのベンチに掛けてじらつしやしましました。この御夫婦は五十路を越えられ横縦大きな一対のお雑様の様なお一人とお見受け致しました。

人当りのややさしいお方でよく集会の度毎によきものを以てあかしめて下さいました様に記憶して居ります。

一人でも多くの人が救われる事を祈つてじらつしやしましたそうです。そして私共夫婦が靈肉共に新しくなして下さる様に御祈りして下さいました事と存じます。

榎本先生が口数の少ない河本の御主人とおつしやるそのお方が、電車道を渡つておられますのにわざかさ後返つて、教会の前でこじき同然の私の様な者に神懸の祈りの時先生に祈つてもりくなさじとおつしやつて戴きました。その時私の為天使の様なお方だと思いました。重みのある静かな御声が今も耳に残つて居ります。

御葬儀は場所の都合により黒崎のバブテストで盛大なものでした。後日奥様を御慰問する為、その供えられたお花を戴きに婦人会の人達と一緒に伺い、奥様のお元気なお顔を拝して安心して帰宅した事がありました。

昇天なさしまして七年を迎なさいましたので、たぶん頭でつぶつて見ました。

父の想い出

土蔵造りと石だたみ、千本格子に白壁の民家……その静かなたゞまひの倉敷の街で、私は父との古く懐かしい想い出を持つてゐます。

このところ仕事の関係で旅することが多くのですが、そんな旅先の街のどこかでふと父と共におりました日の一駒が想い出されて、なんとも云えなく気持ちになります。

特に瀬戸内海の美しい街には多く、その殆んどが、戦後事業の再建に明け暮れていた父の鞄持ちとして同行したものです。時には遠く小学生の頃のものもあつたりするのです。

田頃は雑事に追われて思ひ出しましなぐのに、そんな時はちよつとした小さな出来事までが記憶の中によみがえつて来て、思わずハッとさせられることもあります。

事業家としての父の行動範囲は、当時としてはかなり広いもので、国内は勿論遠く朝鮮、満洲、台湾から中國大陸の各地にまで及んでいました。旅行好きであつたとは云え、その精力的な活動には全く驚かされます。

今の時代に若し活躍の場が与えられたとしたら、きつと素晴らしい近代的な経営者として事業を展開させてじることでしよう。

事業家としての父については、色々と書きとどめておきたい事があるようと思われますが、それにもまして深く肝に銘じたいのは信仰の人としての父の足跡です。

今日の私にとって、これ以上に深くかつ鮮やかな感動をおぼえるものはありません。

父の信仰は一口で云うなら單純明快であり、又きわめて実践的であつたと私は思っています。長い信仰生活のどの場面を想い出しても正に天真爛漫、どこにも暗い影や難かしい教義を見出すことはできません。

何時も初々しいばかりの信仰が、時として病床の知人を訪ねて祈り、悩み多き人の友となつて主の恵を語らしめると云えましょう。

牧師先生に対する終始一貫した父の言動も忘れることができません。

「神よりつかわされた器」としての尊嚴さを常に真正面から受けとめてはいても、「反面一人の最も身近かを敬愛する兄弟としての温かい思いやり」を忘れたことはありませんでした。

想い出多い前田教会をはなれて十数年……いくつかの教会で信徒や役員と牧師先生との色々な形の交わりを知るにつけても、父のこの折目ある姿勢には全く感心させられます。

旅先での様々な想い出は、たゞ想い出としての懐しさだけを残してくれます。私はそれを何時までも大切に仕舞つておきたいと思つています。けれども今、生きている私にとって新しい力とはそのなつかしさではなくて、父から受け継がねばならない信仰そのものです。そんな風に感じる年になつた、と云うべきでしようか。

三十年も前の十一月の肌寒い日、私は現役兵として軍隊に入隊すべく父と一緒に佐賀の町の小さな宿に最後の夜を過しました。その時何を話したのか、今は憶えてはいません。次の日の朝早く郊外の

部隊に行く道すがら、父がくれた私の別れの言葉は父の好きな聖句「神は我らの避所また力なり、悩める時のじと近き助けなり」でした。愈々當門をくぐる直前に私は父の持つていた一枚のハンカチを貰つてポケットにおさめました。

その後、満洲に派遣され、東京の通信学校に行き、關門兵団司令部に赴任するまで、その一枚のハンカチは父から貰つた時のそのままの姿で私の所持品の中に大切に仕舞つておりました。

それが私のそばにある……それだけで、私はどれ程なくさめられ、勇氣つけられたか知れません。

ハンカチは一つの想い出ですが、あの聖句は今も私の耳もとでさゝやかれてくるのです。

この素晴らしい遺産を私は立派に守り抜きたい。今はたゞこの一事をひたすらに願つております。

一九七三

河 本 実

在りし日をしのんで（座談会）

一九七一年（昭和四六年）の新年は明るく晴れた元旦を迎えて始まりました。しかし、それも束の間で、三日の午後には天候もくずれ、四日になると夕方から雪が降りはじめると云う状態でした。三日間の新年聖会も無事に終えた一月四日、しんしんと雪が降る、亡くなられてからこの二月で十年目を迎える故河本小太郎氏の想い出を伺う為に、小太郎氏夫人のかつさんと、現在の河本商店を経営しておられる信生氏を新築されたかつさんの部屋にたずねて、何十年に亘る数多くの興味深いお話を夜のふけるのも忘れてお聞きしました。

長時間にわたるつきない座談を終えて、お宅を辞したときはすでに夜半をすぎていました。

外はまだ雪が降りつづいていました。上気したほほを冷い風にあてながら、遠い昔から帰つてきた人のような戸惑いを寒さに引きしめられて、「時」の流れにふれ、軽い興奮を覚えました。

私は残念ながら個人的に小太郎氏と接する機会をえませんでした。それは、私が自覚した青年に達した時、氏はすでに他界されておられたからです。勿論、それまで子供ながらに知つてしましましたが、その程度では一個の円熟した人格を全て知り尽すことはとうていできません。この想い出の中で、信生氏がいみじくも「十年たつて、やつと父の値打がわかつてきた」と語つておられます。確かにそうであるうと思します。たとえ、どんなに身近かな人であつても、他の人格なり、人となりの深さを広く正しく把握し理解するのは困難なことです。しかし、人にはわからないその人格を

知り、支え、用い、動かしておられる方が常に居たもうことをこれらの人間の想い出を伺しながら再び感じさせられました。

また、最悪な状態にあつたお父さんの事業を引きついだ信生氏がさきざまな苦労を経て、常にお父さんの背後にいる神様の力を現在、発見されたことは喜びであり、聞いていた私も深く感じさせられたしだいです。

以下の対談はその時の内容を抄録したものです。

今日は、いろんなことをお聞きしたいのですが、まず、信生さんが現在の仕事を始めるに至った事情について……。

実は、大学を卒業する前に就職試験の準備をしていた訳です。夏休みのあとぐらぐらだったですね。その頃、父はちよくちよく東京へ来ていました。あれは夏休みが終つて帰京してすぐだつたでしょう。何かで、父が上京した時、「帰つてこ」などう話だつたもので、とまどいましたね。私はこの稼業を継ぐ気持は無かつたのですし、「お前の好きなようにしろ」と言うことでしたから、ゼミの林教授や先輩が希望会社に紹介してやろうと言つて下さることもありまして、適當な会社を物色していく訳です。ただ、どうしても「帰つてこ」などうのではなく、「帰つてきてくれないか」と言うニュアンスのものでした。父はそれまでお前の好きなようにしてこと言つており、前言を

撤回するようなことはほとんどない人でしたので、一軒して自分から帰つて来てくれなど口に出すのはよくよくのことではないかと思いました。だから、父からそう言われた時には、即座に帰る決心をしましたね。このようなことを父は榎本先生にも話していましたようです。のちに先生から聞きましたが、「信生が帰つてくれますから」と言つて、とてもうれしそうに喜んでいましたよ、と言つてました。兄がもうこの仕事から手を引くことを父は予測していましたのかもしません。けれども、そのころ、父としてはこのまま事業を続けてゆきたいと思つていたのではないかでしょうか。

それは、信生さんならやれると見込んでいたのでは……。

いや、そうではないでしよう。私自身この仕事がやれるかどうかわかりませんし、自分がわからぬものを父がわかるはずもなかつたでしよう。ただ、父の気持が弱くなつていたということは言えると思います。

大学へ行くまで、いろいろな相談をする相手はお母さんが主ですね。

ええ、まあそうでした。父にしかられた記憶はありませんし、勉強しろ、あゝしろこうしろと言われたこともなく、完全にまかせておいてくれたと言えますかね。だからとづつて無責任を放任主

義だつたのではなく、暖かい心遣いをしばしば感じたことがあります。

それでは、子供時代にお父さんと遊んだり、話をしたりと言ふことは余り記憶にありませんか。

遊んだ記憶はありませんが、とても気にかけてくれてると西うことは、何かにつけて感じました。その頃、父のひととなりたつくては、漠然としかつかんでいたかつたようです。お互ひ、話そうとも口は重いし、思つてくることも、一種のはにかみとくらか遠慮から、お互ひにぶつけ合うこともなかつたのですが、あれだけ口数の少ない男がですね、どうして、こんな知人を作り、好意をもたれてやつてこれたかと言うことは不思議に思えます。魅力溢れる人柄だつたことは間違ひないのでですが。

敵はいなかつたですか。

商売上のライバルはあつたでしょう。こちらは敵と思わなくても、相手にねたむ心があると言ふような場合もあつたと思ひます。

やはり、人に親しまれる人柄だつたんですね。信頼感のある……。

それに、どんなことでもとびとんでじつたようです。

ただ、同じベルで相手になつてケンカすることはなかつた訳でしょうね。

そう、相手のことをそれ程意識しなかつたでしょうね。

信生さんが東京におられる時、お父さんは何度か上京されたでしょうし、そういう時には、主にどんな話をなさくなましたか。

いや、「話はなかつたですね。世間話をするぐらうで、「お前は何か食べたいか」とか、自分では飲みませんが、ビールを飲ませてくれたり、うまい物は食べさせてくれました(笑)」。また、熱海あたりに泊る時には呼びよせてくれたりしました。

出てこられると楽しかつたでしよう。

そうですねー。上京する毎に、下宿の友人も一緒に呼び出して箱根に遊んだり、歌舞伎を観て、ウインドショッピングを楽しんだり、レジャーだとオフィジネスともいふたものをすでに自家薬籠

中のものにしてしまったよ。まあ、私は色気の多い時期でしたし、父はああ言う具合で、傍若無人ですから、お祈りは、人が何人居ようと、汽車の中であろうと、レストランであろうと、大声でやるし、これにはちょっと閉口してしまったね。（笑ぐ）

ただ、今になつて、奥行の深い父の值打ちというものがわかつてきつつあるような感じですね。その時にはわかりませんでした。信仰の面でも、困つて居る人があれば、知人であろうが、得意先であろうが聖書を持つていつてあげるし、祈つてあげるし、今でも祈つてもらつた人に会えば、上く話題になります。だから、非常に素直な信仰を通して行つた人だと言うことでしょう。

恥かしいから言わないでおくんなんてことはなかつたでしよう。

そう、全くなかつたですね。口数は少いけど核心をついて話をしました。それに本当にユーモアなるものを知つていた人だと思ひます。ボツリと一言、自然な微笑から爆笑までをよく醸し出したものですよ。厳しい信仰生活を守つた人ですが、ギスギスしたところはありませんでした。

高校時代から大学時代にお父さんのそういう教会生活、信仰と言つたものについて、何か感じましたか。

感じました。

それはどう言うことですか。

「反発だとか、ああなりたい」と言う理想像としての父ではなく、ただ見上げたものだなあ、とうら感じですね。卒直に言つて、自分がそうありたいとか、そうしようとは思ひませんでした。けれども早天祈禱会には朝早く（六時）から必ず出席する態度とありますか、神に対するはつきりした姿勢が、今になつてわかりかけてきてるようです。その頃は、それが当然のものだと思つてましたし、自分もあの立場になればやるのかなあ、と思つてはいましたが、朝、寒いのに御苦労だなあ、自分はまだ起きなくていいから幸せだ、とうとうどろでまつたくじ氣なものでした。（笑い）

ですから、大学時代、お父さんが上京されて一緒にレストランなどで食事をする時、大きな声でお祈りなされると恥かしくとうら氣持があつたわけでしょう。

そうですね。そう言う氣持の方が先に立つていました。

その氣持がさらに進んで、どうしてこんなやなことをするのかしら、と問う……。

いや、そこまでは思いません。やはり、それは小さい時から教会生活を続けてきた、この家庭に育つたと言うこと、これが潜在意識としてあつたからでしょう。こうゆうことは別に悪いことではないのですから。ただ、そんなに目立つほどすることはないだろうな、とは思つていました。(笑)

卒業後、家に帰つてからはどうでしたか。

家業を継いでからは、信仰の問題とくより、その日一日をどうしてすごすか、とくことで精一杯でしたね。父が倒れたのが、私が八幡に帰つてきてからすぐでしたから。あれは税務署の調査があつた日で、ひどくじめられました。別法人にしていた日出漬物屋の問題で主として決済上のことでしたが、こちらの店は兄がやつていましたし、それが途中で店を出しましたから、父には残された後のことがさつぱりわかりませんでした。父は元来聰明な人だつたのに、人にうらがられるやら、資金を流用されることなどもあつて、精神的にも健康上も参つていたので、打てば響く銳さがまつたくなくなつてしまんですね。「わからなん」と言うことで、税務署の方は何が隠していると思つたのでしよう。税務署なんて、基本的には疑へから出発するものでしよう? 調査官など、自分の年令の半分位の入なんです。そばで見ていて腹が立つ程ひどいことを言われておりました。調査の初日に、そう言うことで父はずい分心労して、顔つきまで変つてしましました。次の日の朝倒れました。父が倒れたことを聞いて調査官はあわてふためいてすぐに帰つてしまひましたよ。

それでも大分良くなつておられましたね。

ええ、よくなつてました。

その間、仕事の話などは……。

仕事のことは忘れられなかつたようですが、仕事についての話はしませんでした。自分では仕事のことが頭から離れなくなりました。昔のことしかわからなくなつてしましましたね。

何年か前のことを、うわごとのようだ言つて、あそこはどうだ、ここはどうだと。それもハツキリは言わなかつたようです。私の方は資金ぐりに追われてましたし、父に対する労りの気持が素直に出せない状態でした。

その頃は、もう、がむしゃらだ……。

それ以外に無かつたですね。今日をどうして過ごすか、の連続でした。多少のゆとりがなければ、作戦も、先の見通しも立ちませんからね。

途中で少し、お兄さんがやつておられた訳ですから、信生さんが事業を受け継がれたのは、お父さんから直接、と言うより幾分間接的に受けついだ訳ですね。

ええ、間接的でしたね。したがつて私もどん々状態の中に自分が立たされているのかわかりませんでした。その時は店が最悪の場面だつた訳です。私としては、毎日、銀行の貸付係のところに行つて座つてましたね。何時も。毎日ですよ。(笑) 今にして思えば父は倒れる前で体力も弱つてしまたし、あの頃から、多少判断を誤つていた面もあつたと思われます。一つの歯車が狂うと、全部が悪い方に向ひますから、父としても、居ても立つてもいられない気持だつたのでしょうか。東京に私を呼び戻しに来た時、すでにそう言う氣持だつたんではないでしょうか。

何かある種の不安のようなものがあつたのでしよう。

そうでしょうね。

その頃、天神荘の負担、日出の問題等、それが重なつていた訳でしようが、そう言うことたりして、お父さんがどう考えていたのかわかりませんね。

その辺がよくわかりませんし、どうも父は自分の失敗を悔んだり人のことを恨みがましく言つたことはなかつたのですが、このあたりから、判断の軌道をはずれてきたようです。

お父さんが元気に働いていた頃の人たちは……。

内部的には完全なワン・マンでしたから、その頃の人で経営上の助けになる人は居なかつたのですが、外部的には父が築いた信用と言うものがありましたから、それでやつと続いてきた訳です。このことは痛切に感じました。あの頃、まだ一〇代の若僧が、ゴソゴソはしまわつてしまつても、誰も信用してくれませんから。商売の面に関して言えば、それまでに蓄積してくれていた信用と言うものだけが支えだつたと言えましょう。もつとも、父の信仰については、幼稚のような、自分の父親に対するよりもつと親しい気持で、身近なものとしてエス様エス様と祈つておりました。

そう言うことも最近になつて、わかつてこられたわけですね。

そうです。父も、父が持つていた純粹無垢なものも、もつと大事にしておかねばいけなかつたなあと。一〇年経つて初めてわかるんですから、鈍感なのです。

それはやはり、お父さんと同じ事業をやり、同じ苦労をした上での共感といった……。

それもあるでしょう。

お父さんも同じ中を通つたんだなあ、と……。

けれども、父はまだまだ何倍もスケールが大きかつたですから、どう言うことを考えて、どんな計画をたて、どう言う判断でやつてきたのか、それと信仰をどこで結びつけってきたのか、そう言うことを、今になつてみれば、聞いておきたかつたですね。今生きておれば七八才ですが、このくらいで元気な方も大勢居られます。一週間程前ですか、八十何才かの東大名譽教授の齊藤勇さんという方、熱心なクリスチヤンだそうですが、「聖書こそこの世の中で一番貴い書物である」とラジオで新約聖書について話しておられましたが、八十幾つになつても、かくしやくとして、理路整然とした論理の展開ができる訳ですから、父も元氣で居てくれれば、と思ひます。今からでは推測にすぎませんが、表面は単純にみえた父でも、内面ではずい分戦いもあつただろうし、複雑なものもあつたと思ひます。人にはあまり言わない人でしたけれども。

現在、お父さんに対する信生さんの評価は如何ですか。

クリスチヤンとしての父のことばは、今までにお話しした通りです。父は実業人としては、非常にスケールの大きな人であつたと言えるでしょうね。だから、私の人間として生きていく上での当面の目標は父であると思ひますし、人にもそう考へていて言つていますが、父がどんな人間で、どの程度のことをやつたのか知らない人が多いですから、分つていただけるかどうかでしょうね。もう、父の盛んに働いていた時代を知つている人は今七〇才以上の人ばかりです。入信前には酒類も相当数取扱つており、その実績からサッポロビール門司工場の前身サクラビールの常任取締役として、まだ自動車が珍しかった頃自家用車も持ち、会社から送り迎えの華やかな毎日を送つた時代もあるそうです。今でも北九州業界の長老といつた方々から、父のおもかげを伝えられることがよくあります。キリンビールやサントリーの販売では北九州の草分けだつたのですね。

しかし、間接的に事業を引き受け、苦労しながらも、お父さんの信用を感じながらやつてこられたといふことは……。

感謝ですね。またこの道を通らぬと父の信仰というものにも考え方至る機会がなかつたでしょうね。そのまま、すんなりと調子のいい事業をもらつてしまつたら、今になつて泡をくらつてしまつてしまう。まず、信仰、幼児のような信仰、喜んでよろこんで教会に行つていた姿、ひとつでも思い出しますが、それが、どんなに父の生申斐だつたことでしょうね。信仰に導かれると同時に、きつぱり

とこの世的な美徳を捨て去つた氣つきのよさ、主に對して自分を偽れない一途さを行動で示して、姿勢を正すよう教えてくれたこと、これは大きな、何よりの遺産だと思います。それから長い間、誠実にやつて来て、それによつてつちかわれた信用というものが、この仕事を今まで支えてくれたわけで、これも感謝です。

また、どうしても通らなければならぬ險しい道を残してくれたことも、他にかえられない遺産ではないかと思ひます。

記念会（一九七一）記録

見よ、兄弟が和合して共にゐるのはいかに麗しく楽しいことであろう。

それはこうべに注がれた尊い油がひげに流れ、アロンのひげに流れ、その衣のえりにまで流れくだるようだ。またヘルモンの露がシオンの山に下るようだ。これは主がかしこに祝福を命じ、とこしえに命を与えられたからである。（詩一三三・一～三）

◇ 櫻本牧師あいさつ

記念会とは、ただ本人があゝであつた、こうであつたということだけでなく……本人はもう天国に行つて主のみもとにいらつしやるので心配ありませんが、後に残つた私共が、本人が導かれていらつしやつたその足跡を通して神様の恵みとみ業を学ぶこと、そしてもう一つは地上において果し得なかつた本人の願いを今後は私共が果してゆくというのが記念会の意義目的でございます。是非この機会にキリスト教の記念会というものを憶えていただきたい。それで、ある方は自分の主人が地上にある時、伝道しようと願いつゝそれを果し得なかつたから、どうか先生、記念聖会を開きまして主人の果せなかつた分を果させていたゞきたいと頼まれて、福岡あたりでは記念聖会を開きま

す。

そういう風で、記念会とうのはああだつた、こうだつたとうことだけでなしに、もうひとつ召された方が願つてくらつしやつたことが何であつたかを知り、そして果し得なかつたことを、後に残つた皆で果して、さらに乗り進んでゆこうとうのが記念会でござります。

どうぞ皆さん、この機会に河本さんがこの地上で持つてくらつしやつた信仰を学び、歩まれた足跡を知るとともに、河本さんが主の前に願つてくしたものを作成するため語りたくと思します。

◇ 丸橋兄

その当時は戦災すぐあとでありますので家はほとんどなく、広つけに教会の屋根が見えておつたんですよ。それで初めて教会に行きましたが、キリスト教には若い人ばかりしか来ないんじやろう、私のような年寄りはおらんやろうと思うとしました。そして事実若い人が多かつたんですね。ただ日につきましたのは右側の一一番前の腰掛の左はしに白髪のおじいさんが座つておられたのを見かけたので、私は同じ話を聞くなら前の方でと思い、あつかましいようでしたが、そのおじいさんの一つ間をおいて後に座りました。

話を聞いてますと、非常に話がうまいんで「ははあー自分はうまいこと騙されてるんじやないか」と思いましたが、同じ騙されても、このおじいさんのように自分より偉い人と一緒に騙されるのなら、それもくじやないかと思しく直しました。

当時私はそこの前田の八幡製鉄所に出ておりましたのですから、前田社宅に来るまでは天神町におきました。天神町にカトリック教会がありましたが、そこはほとんどが課長とか係長とかいう人ばかりで、こゝも金持ちの人ばかりがまいる所だろう、自分達のような者はとてもまじられないと思つていました。と言うのは、私は戦災に会いました、そうしてほとんど焼いてしまい、着物といえど一重の服一枚だけ、それも袖の方は焼夷弾で穴があいてくる。そんな服を着ていたのであります。そして社宅といつても、戦後すぐに建てたものでありますから、天井もなければ床いもないところオノボロでした。そういう所から、私は娘と一緒に参らせていただきてきました。

牧師先生の話がいいもんですから、その次の日曜日もその次の日曜日も行きましたが、もう話を聞くような機会が他にないかと聞きますと、早天祈禱会のことを知りましたので、早夫に毎朝出席してだんだん神様のみ言を聞かせていただきました。そうして約一ヶ月ほどしてそのおじいさんというのが河本さんであつたということを知つたのです。河本さんは非常に親切で、いつも早天祈禱会は欠かしたことなく、冬の早天はまだ暗い時でしたが必ずおいででした。その頃はこんな立派な座布団もなく寒い所に七輪を一つおこして、それを七人か八人位で丸く囲んでしておつたんです。ほいでから私も励まされて毎朝毎朝なんぼ寒くとも雨が降ろうが雪が降ろうがいつも参つていitanです。

私はその当時家庭集会を初めてさせていただいていたのですが、その家庭集会に河本さんご夫婦が来ていただいて本当にうつたいないと思つました。何故ならば自分達はもう、昔でいうなら乞食

をやるような、本当に雪が降つたら雪が上から吹き込んで、朝起きて見ると蒲団の上に積んどつた
といふような家なんですから、本当に乞食小屋みたいな所で、ご夫婦でお証しをしていただき、本
当に自分はうれしかつたことを思ひ出します。

あくる年の四月一八日河内で八人の方と一緒に自分は洗礼を受けさせていただきましたが、その
時もやはり河本さんご夫婦も来られ私達にいろいろと教えていただきました。初めに先生が水に入
られ、まだ寒かつたので河本さんに「早くいかな」とと言われ、自分が一番先に洗礼を受けさせ
ていただきました。河本さんは教会のことならどこへでも来てくださるのだろうと、その時考えま
した。

普通の人間なら汚ないものの卑しいものはよけて通るものですが、河本さんは隔てなく来てくださ
つてお世話ををしていただきました。人間の心ではこうじうことはできるもんじやない、神様と同じ
心のような気持だつたろうと思ひます。

◇ 榎本牧師

いまお証しがありましたように河本さんは前のベンチの左側に腰掛けて礼拝のほど五分前には必
ず座つてらした。そして今はしておりませんけど、毎朝六時から早天祈禱会を――本当にしま
お話しがあつたように集会に見えない日がない。ある時には「先生、これから東京に出張しますか
ら祈つてください」とわれ出かけなさつて、それが金曜日、これはとても日曜日の礼拝は難かし

から渋谷教会でもお出になるだらうと思つていたら、ちゃんと日曜日の朝には席に座つてらした。実に忠実に神様に従つてくらつしゃつた。そして黙つてニコニコして後を振りむいては皆さんが沢山くらしたことがとてもうれしくてたまらないとうような表情をして温顔そのものに喜びをたえてくらした姿をくまも思ひ起します。ことに河本さんは不言実行とくら、口では何もあつしやらないけれども、黙つてなさる方でした。本当に眞実に神様に従つてらした。

◇ 大田姉

あの、私は直接お言葉をかけたことはござりませんけど、いつもほんとに頼れる方だと思ひました。体も大きくてくらつしやいましてし、タフな感じでした。河本さんを見ていてなにか見えない力に引張られていくような感じで、ご病気になられた後もそういう見た見えない力に引かれているような感じがしてなりませんでした。一〇年とは早いもので、ついこの前ののような気がします。

◇ 櫻本牧師

河本小太郎つて名前は小さいけれども実物は大太郎です。本当にがつしりとした岩のような体格をした方で、私も福岡の聖会の時にどこからかベースの低い声で歌が聞えてくる、どなただらうかとふと見たら大きな体をした方が歌つてゐる。それが河本さんであつたといふことが、後に八幡に来てから初めて知つたんですけれども、河本さんの底力のある低い声とくらものは、私たちになつ

かしい暖かみを与える声でした。言葉は少なけれども一度口を開いて出る言葉とくらものは、非常に人の心を暖めて丸く包んでくださる方だとうことを思ふ起します。

◇ 岩隈姉

今の河本さんのお家で家庭集会のようにして礼拝が持たれていた時に出席させていただいたんです。その時は黙つて座つていらっしゃるし、こう……真地面な顔をして座つておる顔つて感じで、近付きたくなく、そんな気持でただ遠くから見ておるだけでした。

ある時、何の集会か憶えていませんが、何かご馳走が出ていました。夏だったかも知れません。河本おじさんが余興のようなことをしてその時におじさんつて面白い方だなあと見直しました。ですけれども、あんまりお話をしたことはありません。でも顔が会うと、ニコッとしてなつかしいものを見るような、かわいくものを見るような、そんな田で見てくださつたことをいつも憶えております。

想ひ出はそれくらいです。ほかのことは先生方がおつしやるように、本当に決つた所で決つた時間にどううのでしょうか、集会に行けばその場所におじさんがおられるという感じでした。

おじさんが亡くなつたと聞いてもピンと来ません。河本さんのお宅に行けば、いつもおらつしやるようなそんを氣持です。「一度亡くなられた一月は私の祖母が死んだ月で、うちの行事と重なつて全然行かれず、それでピンとこなうのでしよう。

おじさんは亡くなつてゐるのではなくて、今も天国で生きておひれて、おじさんの田から私たちの所が全部見えてゐると思うんです。私にとつて亡くなつたところがピンと来ません。
いつも座つていらっしゃる—— そんな気持です。

◇ 今本 姉

私はいつも思うんですけど、私たちの本当のオーネの父のようを気がします。ところのは河本のおじさまが、本当に聖徒の足もとに置くとうような謙虚をお氣持で、この教会を献げてくださつたことをいつも感謝させていたゞいてゐるんです。ことに河本のおじさまが教会を建ててくださつたから、私たちが今日、主にある恵みを受けることができたことを憶えて、自分の幸福の時はいつも河本のおじさまを思へ起して感謝するんです。

教会が建つ前にも、戦災に会う前のお屋敷で日曜学校の時にも出させていたきました。河本のおじさんつて教会を建てへくださつて、私たちがほんある喜びを与えてくださつたなあ、ところのが一番先に頭に浮かんできます。

◇ 梶本 牧師

会堂が戦災に会つて焼けてしまひまして、まあこれから五年先か一〇年先にでも会堂を与えられたらと祈つてゐたところが、二年後に河本さんが、ほんの側ばかりのちりぼけをマツチ箱みたしを

家だけれど御用に用ひていただけたらどうお言葉と共に、この余堂を主の御用だと献げてください、その時の余堂の言葉の中に、この地に純福音が伝えられて、さらにこれがあまねく世界の果てまで広がるようにと祈りと願いをもつて献げますとどうお言葉があつたのを思ひ出します。

河本さんが何故それほど真剣になつてこの余堂になんとかしてと願つてからしやつたかとどうと、その河本さんの言葉の中にあるように、今日純福音が伝えられてはなつとどうこと、今日の礼拝でちよつと紹介しました「神の人のおもかげ」とくら本の中に、柘植先生の所に大阪のある牧師さんが、福音教会の天幕伝道に参加しようと思うがどうでしようか、これは純福音の教派ですから、とじうことで質問を寄せた手紙に対する返事がのつてはなつました。それには、その福音教会の天幕伝道には一切参加なささんがよろしく、もし伝道するなら路傍でしなさい。こうあることをはつきりと示されてはなつます。それは何故かとくらますと、純福音と称するものは沢山ある、また純福音的に行動することもできる、伝えることもできる、働きも同じように働きをすることもできる、けれども、そこには恵みが流れない。だから決して他のものと一緒になつてはいけない。我々が与えられた使命は何であるか、もう一度はつきりしてほしくとくら意味のことが示されてはなつる。特に外国から、よその教会からお金をもらつて福音が伝えられるのではないか。外国からお金をもらつて何の純福音といえるかとじうことが厳しく書かれております。そういうことを通して私共は今与えられてはなつる福音がどんなに尊いものであるかとくらことを、私は先日、しみじみ教えられました。ですけれども河本さんはその一番大切なものが何であるかとくらうことを身をもつて受けとめてはなつしやつた。

またそれだけにひりゅうの前に歩んでからしゃつた。この前も河本さんがお召されになつたとき、あとで江崎さんとくらう非常に親しくしていいた大きな漬物屋さんがお証しなさつて、私が一緒に旅行したとき、カゼを引いたりすると河本さんがさつそく私がお祈りしてあげようとしてこのハゲ頭に手をおいて「恐るるなかれ」と大きな声でお祈りしてくださつた、その時はとつてもありがたかつたとくつてしましました。またよそに行つて食堂で一緒に食事するとき、必ず声を出して堂々と食前の祈りをなさつた、これはなかなか真似のできることではありませんよといわれたことがありました。私もそりだと思ひます。一度広島までご一緒したことがありますけど食堂車の中で一人でさし向いになつたとき、周囲には沢山人がいるので、恥ずかしくてゴソゴソお祈りするんでしょうけど、はつきり「イエス様今日は・・・」と声を出して堂々と神様に感謝してお祈りしてくださつたことを昨日のように思ひ浮かべます。そうして自分が与えられた福音を大切になさつた方だと思ひます。

◇ 広田兄

私がこの教会にお世話をなりましたのは昭和二五年でした。それから三五年まで一〇年間お世話になつたのですが、今お証しが沢山ありましたように、親しくお話しする機会がござりませんでした。いつも決つた場所に決つた姿勢でゆつたりと腰をかけて礼拝を守つておられました。その頃私は青年会に入つておりましたが年に何回か信徒の総代の形でご挨拶をなさつたことがあつたほかは

「今日は」「おはようございます」とくらへであまりかしこまつた話をしたことはありません。あの迫力あるタイプでもつて重きをなした、そんな感じがします。三五年から七年間ばかり転勤で東京の方に行つておりますと、八幡に帰つてみますと、河本さんの姿が見えませんので、初めてその時」へなられたことを知つた次第です。今写真を拝見しまして、ありし日のまゝのお姿でこうしてお目にかかるのを非常にになつかしく思ひます。まにも語りかけられそうなお姿で、童顔とくまですか温顔と申しますか、そのままに出ております。今日のこの記念会に出していただき感謝しております。

◇ 榎 本 牧 師

今、お証しの中にありましたように、河本さんはその表情が非常に幼な子のように柔軟な表情でござりました。イエス様が「幼な子のごとくなれば天国に行くこと能わざ」とおっしゃいましたが、本当に純情な方だと思います。ところは日曜学校を非常に大切にしておられて、ことに信生さんのお小さく時ですから、日曜学校と一緒に出ておられて讃美歌を一緒に歌い、金言も大きな声でうて一緒に話も聞き、大変喜んでいらした。あの時の河本さんのお姿を今も思ひ浮かべます。

何かのお証しの時、小倉からの帰りに電車の中でただ一人、日曜学校の歌を歌つてゐた。そしたらところを津附近で乗つていた電車が事故に会つたけれど、幸い守られたところを伺つたことがあります。日曜学校の本当に素直な歌をあの立派な実業家が電車の中で口づさんでくる姿とくら

ものは、もはや天国の姿ではなくかしりと私は思う次第です。

◇ 島 山 姉

今日は今まで河本さんの信仰の話がありましたが、私は一緒に生活させていただけで面白かったことを一つ二つ言います。とても面白いことを言われる方で、私がご飯を炊いてそれがやわらかじとですね「今日はおかゆの親方みたいだね」、硬いご飯を炊くとね「今日はにぎつてまくようなご飯を炊いたね、嫁さんにいかれんぞ」と言われたことがよくありました。それからお風呂から上る時、廊下に腰をかけてじぶ一つと田をつぶつて何を考えてるのかとじつもそうじうふうに腰掛けているんです。それでその時に一日の仕事を終えて明日の仕事をなど考えて計画やら考えてくるのだろうと思うんです。当時はラジオしかなかつたので歌劇の女性歌手が歌つておつたとき、河本さんは黙つて目をつぶつていたから仕事をのことを考えてくるのだろうと思つて、私もへりを行つたり来たりして仕事をしてたらね「何が悲しいんか？ワーウワーー泣きより」ちゅうてね、それはソブランノで歌つてくる時やつたんですね。そんなことを言われたこともありましたし、とても面白いことを言うて、私へりで笑つてました。

とてもんびりした方で、あまりよくよしたことをつべんも聞けたことがないです。私は今、自分で商売してこぼすようなことばかり言つて、榎本先生やら河本の奥さんと電話してお祈りしてもらひたりして慰められるんですけれど、河本のおじちゃんは知つてくるかぎりはこぼしてくた

のをひつべんも聞いたことがないんです。お祈りして進んでおられたのだろうと思うんです。

◇ 榎本牧師

河本さんの隠れた一面を聞かせていただき大変身近な感じがいたします。河本さんが祈つて進んでおられたことは事実だと思います。非常に祈りの深い方であそこの二階建を建てたとき、静まる部屋（祈りの部屋）をひと間作つて、そこで朝早く聖書を読み祈つて一日の仕事を初められ、一日の終りにそこで祈つて一日の感謝をしてくらつしやつたと思います。で今お証しにありますように愚痴をこぼすことはおそらくなかつたと思ひます。感謝感謝の連続だつたと思ひます。そしてもうひとつは身体が大きいよう物事にこだわらず大まかな反面こまかいことにも気がつく方でした。お目にかかりお交りしていく教えられました。大きな身体で小さくところによく気がつく方で、そうしておいて人に対してもうつたりとして時間ぎりぎりまでに、いかにも用事のないような顔をして、実は忙しい方でした。ケチケチなさらない方でした。

◇ 長尾兄

私は河本さんにお世話をなつたのが昭和四年ですから四二年間一緒にいたわけです。その間一度も大きな声で怒るところはあんまり聞いたことがありません。朝の早いのは特別で、五時でも三時でも起きて陣頭に立つて指揮をし、私らを励まして指導してくれました。今、榎本先生が言わ

れえたようだ温厚であるし、小さじことは別にとがめませんし、これでいいんやろうかと思う位ゆづ
くり落ち着いていたことを憶えています。昭和一、二年に兵隊に出ましたか、その後も父となり親子
みたいにしていただきました。とにかく柔軟で、大きいですからちよつと人が見たら恐いように見
られますか人の世話をすると親身になつてなさいました。

◇ 河本牧師

お証しの中にありましたように河本さんは本当に人の面倒をこまごま見る方で、そして寂しきこと
がお嫌いで、にぎやかな所が好きな方で、こうじうにぎやかな集会をさぞ喜んでられるだろう
と思ひます。私共をたびたび誕生日に呼んでくださいますし、子供が大勢ですがみんなおいでどう
るさがらないで、ニコニコとよくしてくださつたことを思ひ起します。

◇ 大口姉

河本さんが召される一ヶ月位前でしたか、主人がマツサージの注文を受けましたので初めて伺ひ
まして治療させていただきましたが、やはりなんだか厳かな感じがする方でしたか身體に触れ
まして治療させていただきますと、本当に幼な子のように素直に私達のまづい治療を受けてくださ
りました。信仰の篤く方ですから（普通の方ですとさつとかかりますが）河本さんの時は必ずお祈
りさせていただきました。普通病人の方はいらっしゃる感じの方が多いのですが、河本さんは穏や

かに、ただちよつと疲れを休めるために休んでおられるような感じで、苦しみも訴えられず本当にどこまでも信仰をもつて静かに休んでおられました。いまも主人が着ております上下背広は形見としていただいたもので感謝しております。最初は大きすぎまして、大事にしまつておいたのですが、今は一度合ひますので日曜たんびに着させていただいております。

◇ 櫻本牧師

エリヤの上着をエリシャが捨つて着てエリヤの後取りとなつたとあります、大口さんは河本さんの洋服をいただいて今度は河本さんの信仰を継ぐようになつていただきたいと思ひます。

◇ 伊規須兄

個人的お交わりが何年間があつたわけですが、私はヘブル書を読んで河本さんのことについて考えていました。さらに勝つた天のふるさとを望んでいる生涯、報いを望み見る生涯といふのをいつも河本さんに結びつけて考えます。お葬式の時あの大きな会堂につばいあふれるほとの方々が会葬されまして、私共驚いたわけですが、随分いろんな方々とお仕事上でまた個人的につながりがありました。そこで神様一筋に歩んでいらっしゃった。そして不言実行といいますか、本当にこの神様の恵みに感じて、天のあるさとを望んで、もつとも勝つた報いを得るとどう、そういうう気持で従つてくらつしやつたということを非常に教えられました。

恵みを施して千代に至るとありますけれど河本さんが忠実に神様に従つていらっしゃったことによつて、今もなおご家族の方々が神様の恵みの内に進んでおられる、まさに聖書のみ言葉がそのままここに現わされてくるような気持がいたします。

一番印象に残つてゐるのは、早天祈禱会に毎朝出ていらして一番にお祈りなさる、あの祈りの声と言葉とくらものは今も忘れることができません。その他では、会堂の増築が何回かありましたとき、河本さんが委員長で私が会計としていろいろ一緒にさせていただきましたが、そういう中で不言実行そのまゝに着々となさいました。我を尊ぶものは我もこれを尊ぶとあります、そういう感じの方であります。

◇ 榎本牧師

私の目標は一つでも主からの報い、神様からほめられることになります。今日の礼拝で教えられた「聖徒のために備えられた富と栄光のいかばかりなるかを知らんことを」（エベソ）と、河本さんはその栄光を望んでこの地上を歩んでいらっしゃった。だからどうかした時には随分いろんな非難と誤解を受けなさつたこともあるけれども、ああいう君のような身体のようなどつしり構えて「なのに、神様が知つておられるから」と主に対する姿勢をきちんととしていらっしゃった。この点を私は学びとつてきました。私が八幡に参りました頃に漬物が統制になつて漬物有限公司ができ、その社長になられたとき、社長室のうしろの壁に大きく社の方針と書いて、まず神

を恐れ敬うこれがオ一とあつた。私は本当に河本さんが詩篇一六篇にあるように「我エホバをわが前におけりエホバわが右にしませば動かされることなるべし」と、あの戦時中物資が乏しくなつて仕事も困難になる、その中にあつてピクとも恐れないでこれたのは、やはり普段から神様の前に姿勢を正してまず神様を恐れることをオ一としている、オ二は日曜日を安息日として休むこと、このことをちゃんと社の方針として打ち出している。私はそれを見て神様がきつと恵んでくださるにちがいないと思つてくまました。河本さんもいろんな中を通りましたが絶えず主を前におき右におひてじましたことを思ひ出します。

◇ 前田姉

皆さんおつしやじましたように本当にガンとして腰かけてくらした後姿を思ひ浮かべます。

ある時中央高校で父兄会がありまして、その講堂でそれも父兄席でなくしてPTAの会長さんらと同じ並びの席におられる河本さんを見つけて、教会の長老さんがPTAのお仕事をもしているのかとびつくりしたんです。

一番印象に残りますのは、召されてから納棺される時のお姿、それはもう昨日のように私の脳裡に刻まれ、本当に眠つてくるようなお姿で、なつかしく自分の身近な人のように浮かびます。そして不思議なことに召される前の日に、河本さんの悪いのを知りませんのに、何者かに引きつけられるように牧師館に来まして、奥さんから河本さんの容体が悪いと聞きびつくりしました。そし

て翌日お召されになつたのでした。河本さんのお葬式の時は忘れることができません。主にあつて召された方はこんなにもすばらしくものかと思いました。私自身、河本さんが感謝して献げてくださつた教会によつてどんなに多くの恵みを頂戴したかわかりません。河本さんの信仰を通して教えられましたから、これからも天国を目指し、愚痴を言わなくて感謝をもつて信仰のあとを追わせていただきたくと思つます。

◇ 梶本牧師

同じ幹に連なる小枝として、私は河本さんの一番お好きだつたみ言葉を思ひ起すんです。ヨハネ一五「我はまことのぶどうの木、汝らはその枝なり、汝らもし我におり我汝らの内におらば多くの果を結ぶべし、汝ら我を離るれば何事をも成し能わざ」こゝを讃美しくり返しあつしやつた。

本当に主を離れては何もできなく。そのかわり主に連なつてさえおれば主がなして下さる。これを本当に味わつて生涯を歩んでいらしたと思つます。これは河本さんの大好きなみ言葉の一つだと思います。

◇ 高木姉

私は「八年から」へなるまでの河本さんしか知りませんけど、もうべもちよつと考えたんですけど、一年の終りの感謝会のとき、河本さんがヨハネ一五章のみ言葉を通してお証しなさいました。

それ以来こゝを読むたびに河本さんを思ふ起します。そして私も神様と連がつてこゝと決心しましたが、いろいろ失敗をした時には、私から離れてはあなたがたは何事もなしあたわないとみ言葉をお願いして、またそこで力が与えられて今日に至つてします。それからもう一つ歎喚記念の説教の時にヨシュア記一章のみ言葉をもつて右にも左にもそれなしで歩まれたという話を聞きました。私達も河本さんの足跡を踏んで右にも左にも曲らずに大団田指してゆきたいと願つてます。それからベンチの一一番田に座りましたからお掃除の時は特別に椅子を普通より広く間をあけて並べたことをとてもなつかしく思われます。

◇ 櫻本牧師

思ひ出は数多くて尽きませんが、私も晩年の河本さんのことで、河本さんがお倒れになつてかなり病状が進んでもうお召されになる近くだつたと思ひます、信生さんを呼んで「何でも先生に相談しなさい、神様に従うようだ」と、これが河本さんの最後の遺言であつたんじやないかと思ひます。神才一にしてほしく……この自分の歩んだ生涯の結論を通して神様の豊かな祝福がなくては駄目なのだから神様才一にしてほしく。河本さんにしてみれば、学校を出てまだ事業に慣れていない信生さんを、河本さん自身としては親としてぐるんな不安をお持ちだつたと思ひます。けれども神様に結びつけて神様が支えてくださるから大丈夫だ、自分も支えられた、この神様にぜひ信頼してほしいと心をこめておつしやつた一言、河本さんはすばらしく遺産を残されたと思ひます。これは河

本さんを記念するたびに、私はなんとも言えない感謝と共に厳かさを感じます。

◇ 高木 兄

オ一番田、礼拝はもちろん早大祈禱会あるいは祈禱会、伝道集会には必ず出席されそして時間をピツタリと厳守された。お祈りは必ず「み名とご宝血を崇めて感謝します」ということを言われまして私が今、「み名と御血潮を崇めます」といつてるのは、その影響じやないかと思ひます。献金のお祈りもその頃は河本さんが必ずやつておられたのを憶えてます。

その次の思い出はお証し会でござりますけど、河本さんは事業について神様に従つてかくなつた、お祈りしてかくなつたというように具体的なお証しをよくなさいました。その頃には病気になられまして、大分弱つて西郷隆盛を思わせるあの身体が細くなり、家族の方に支えられながら礼拝に出でおられました。そしてある時、帰りがけに信生さんがひょいと小脇にかかえましてね、タツタツタツと行きました。私はその時、石川啄木の歌を思ひ起したんです「……母をしょいてそのあまりの軽きに……」この歌をひょいと思ひ出しましてね、あの大きなおじいちゃんがこんなにも軽くなつたのかと驚きました。

それから一月四日でしたけど、私、会社の帰りに気にかかつたのでお寄りしたところが、すでに召されておられました。それで今は亡き高橋さんが遺体まで案内してくださつて、顔にかかつた白い布を取つてくれましてそのお顔を拝見しましたが、本当にあんなに美しい顔を見たことがなかつ

たですね。クリスチヤンの最後の死顔をその時初めて見ましたけれど、實に素晴らしいお顔でした。眠るがごとき大往生とありますから、本当に死んだ人とは思えず「河本さん」と言えば目をパツチリと開けてアーメンといいそうな、穏やかな安らかな、神様にまかせきつた平安そのもののお顔でした。

それから今度は告別式ですが、あの時の讃美歌「さよき岸辺に……」と「ものは変り世は移れど……」を歌いましたが、その時からこの讃美歌が私の愛歌となりました。そして河本さんの告別式を通して天国が非常に近いものになりました。これは信仰の体験であります。そして私は会社で仕事をしながらも讃美歌を歌うようになりました。伝道集会の司会の時も時々歌います。悲しいとかそんな感じは全然ありません。

最後にしめくくりです。河本さんが恵に感じて金堂を献げられ、教会が建てられたことによつて私は一〇年前にこの教会に導き入れられ、福音にあづかりました。今日、福音が隠されてゐるこの時代に、純福音に結びつけられたことは世の初めから選ばれ導かれたのだと、今日の説教を伺いながらしみじみと感じました。また河本さんは教会会員として信徒総代として先生を助けて陰になり日なたとなつて教会を背負つていらつしましたが、私も河本さんの足跡にならつて先生の伝道を力一杯陰にあつてお助けしたい、そして教会のために働く者となりたいと思ひます。主から与えられた使命を果し走り行きたいと思ひます。

◇ 野 村 兄

私、河本さんとは昭和八年ごろからですから長年お付き合いさせていただきまして、いろんな思い出が沢山ございますが、一つだけ申し上げたることはみ言葉に対し大変謙虚にそして忠実に従われたことです。たとじ困難にあつても、どんな状態であつても人がとやかく言ひましても、とにかくみ言葉だけに従うといふ謙虚さといいますか、神様をどこまでも神様としてゆくあの姿勢だけは変りませんでした。「まず神の國と神の義とを求めよ、さらばこれらのはみを添えて与えられるであろう」とあるマタイ伝の山上の垂訓が大変お好きで、これを実行してこられた。

河本さんは温厚で大変おつとりとしたやさしい方だつたと皆さんのお証しがありましたけれども一つの筋金を通しておられました。信仰の義人と申しましようか「義人は信仰によつて生くべし」とそのままさばりを歩んでゆかれた河本さんを忘れることができません。どんな所でもはばかることなく祈り、委ねるといつたら全く委ねきつてびくともしない。ですからヘブル書に「彼は神に喜ばれるものとあかせられる」とありますが、神様から喜ばれる信仰であつたと思ひます。

それで私も及ばずながら、そうゆう信仰をもたしていただき、そうゆう経験をつんでゆきたいと願つています。

◇ 榎 本 牧 師

あの忙しい河本さんが集会に来られた時はもう余裕しゃくしゃくとしていらっしゃる。一度仕事

に出なさるとそれこそ戦場の勇士のように忙しい方なんです。仕事の場所から場所に移動する時が最高の安息の時だつたようで、私、一度と一緒に汽車に乗つたことがあります、ひととおりの話がすみ黙りなすつたと思つたら田をつむつてくらつしやる。どこまで行つたらよくなからちらはわからぬものですから駅の看板ばかり見てキヨロキヨロしてくるんですけど、ふと田をさまして今度は豊前長洲でしようとなつしやる、そのとおりなんです。見てくるほうの私がわからぬのに寝てぐる河本さんはチャント知つてぐる。これは、まあ事業をする方の特徴じやなくかと思ひうんです。賀川先生があれだけ忙しく御用をしてくらしたのですが、汽車の中でちよつと一〇分ほど寝るから頬むよと言われ、横になつてグーグー寝てしまふ、そして一〇分寝るとスーと起き上る。あれが健 康保持の秘訣だそうです。それでなくてはとても生身の体をもつた人間がそんなに出来るもんじやない。どうぞ皆さん、その秘訣を河本さんから学びとつて、ちよつと暇があつたらテレビを切つてお休みになると一年長生きできるとうことを憶えてくらうかたくと思ひます。多分河本さんもこれをいろいろな中で学びとつたと思ひます。あの岩のようなどつしりした身体で、気持も悠揚迫らざる方ですけれども、実に敏捷なところがあります。それもいろんなところで学びとつてくらしたと思うんです。ことに軍隊に入つてそれを学んだことだらうと思ひます。ある時、ど一緒に旅館に泊つたことがあります。そして部屋についたら、さあ先生風呂に行こうとなつしやる、旅館についたら真つ先に行かなないと後から来た人がバタバタくるから先に風呂に入ることですよと秘訣を教えて下さりました。事業をなさる方だけあつて、人がのんびりしてぐる間の空いたところを利用して

いらっしゃる。神様の手にすべてをゆだねきつていつでもゆつたりとしておられます。いつたらやるとなつたら本当に電光石火のような勢いで事を処理していらっしゃる方だつたことを思ひ起します。

◇ 牧師夫人

私達の結婚の時だつたでしよう。六月に河本さんご夫妻が結納を持つてきてくださいまして、その時初めて河本さんご夫妻にお目にかかりましてそれからずっといろいろお世話になりました。うちの子供達もご自分の子供のようにしていただきました。一番印象に残りますのは、み言葉ですね、ヨシュア記のところが大変お好きのようでした。それともう一つお祈りのときいつも「主の愛に落ち込んで……」と言つておられました。私は本当に主の愛の中から飛び出しやすいのですけど、全面的に神様の愛の中に落ち込んでいらした河本さんを思う時、このように神様の愛の中に全く落ち込んでゆく生涯でありたいと願います。

それから戦争が激しくなりましてみんな疎開しました。それで私共は最初荷物だけ送つてと思つていたのですが、六月頃だつたでしようがあまりひどくなる、子供としては足手まといになるからと主人だけを残し、あとは五島に行きますからと河本さんに申し上げたら、いつもはそうですかと賛成して下さるんですけど、あの時だけは淋しそうな顔をして「奥さん、五島は一番先に敵が上陸して来ますよ。先生一人だけおいで離ればなれで死んだつてつまらんですよ。もう死ぬならみ

んな一緒に死じましよう」と言われるんです。それで私共も考え直しまして止まることにしました。そして戦災で焼けましたけれど、河本さんと一家と一緒に汽車道に逃げまして誰一人ケガもしないで守られ今日まで参りました。あの時、河本さんが「心を強くしかつ勇め、汝の行くところに汝の神、共にこませば……」(ヨシュー)とあるみ言葉のとおりに信仰をもつておられたと思ひます。

◇ 横本牧師

あの時は本当に河本さんに申し訳ないと思いました。それはほかではないんですけど、他の方々が大変心配して下さつて、先生子供だけはなんとかよそに移しこきなさい、そうでないと私共も安心できませんと言われまして「そうかなあ」と思つて疎開させようとしました。けれども河本さんはそれほどに自分達と一緒に、生きるも死ぬるも共に主にあつて一つ幹に連なる枝として行こうとしておられたのだと思うと本当に申し訳なかつたと思います。

今まで誰一人として戦災で欠けることなく来ることができました。やはり私共は共に苦しみ共に喜ぶところとは、本当にお互ひの距離を短かくすると思ひます。ただ良いことばかり並べてきれじひとするんじやなくて、本当に互ひに苦しみも悲しみも主の前にあつて共にこれを分けあつてゆくところに私達の命、永遠の命があふれてくるんではなじかと思ひます。

◇ 塙 内 姉

今日は偶然と云うのか一、三日前から河本さんが亡くなられた日だねと写真を見て言つてました、主人もしばらくだから行きたくと言つますから、そのつもりにしてましたところ仕事の都合で来ることができませんでした。河本さんは信仰の篤い堂々とした方だつたと思つます。私が風邪をひいて榎本先生にお祈りしていただいた時、河本さんが「あだねたら治つてしまつよ」と言つてくださいましたのを思い出します。

◇ 榎本牧師

今、思ひ出の中にありましたように、あだねきつてまかせきつて……これが河本さんの信仰の秘訣だつたと思つます。私たちは自分でじたばたあせつてもがんなりますが、まかせるといつたらもうみ言葉に全部をまかせて、手をはなして神様にあだねる、そういうふさぎよし信仰——それが河本さんにつもありました。だから信仰に立つまでは戦ひがあつても、み言葉に立つたら、もう神様がやつてくれる。結果がどうなつても神様にあだねる——ここが私共に必要な決断のつけどころだと思つます。

◇ 信 生 兄

生前の父は榎本先生を非常に尊敬していました。そして前田教会も神様の祝福と榎本先生の信仰

と祈りによつて築かれそして育つてまひつた教会です。その前田教会に対し父は榎本先生を通じて、非常に深い愛情を感じておつたようです。また教会のお一人お一人について何も知らないような顔をしておりましたが、あつちに座つておられる方はどうしてくるだらうと始終気にしておりました。今日は父を憶えて時間をさして記念会を催してくださいましたことは父もさぞ喜んでいることと心から感謝申し上げます。

私も常日頃、身近にあるもんですから、無意識のうちに感じておつたわけで、あれがどうだつたこれがどうだつたところ記憶がござりません。高校時代は運動をして、後半は受験勉強とくうことと、おやじは始終飛び歩いてくるところで接触するひまもなく、もともと家庭ではあまりしゃべる男ではありません、顔を合せて話をすることもありませんでした。冗談をいつかには、とてもなじ、あつけにとられるようなことがありました。

私が今になつて思うのには、朝早い早天祈禱会、それから晩の伝道集会に出かける父の姿を見ておりますと、子供達が動物園につれていくつてもらうような、あんな喜び勇んだ足取りも軽く飛び出していくんですね、私はその頃は一一今も横着でござりますけど、あんなに朝早くから起きてこの寒いのにご苦労さんだなあと思つてました。それからまたまた病氣をしたり、自分も苦しく時があつたんでしょう、そういう時にはイエスさまイエスさま アーメン ······

残念に思うのは多少父の立場も解つてきた年頃になつて、父との接触が少なかつたこと、それから信仰の問題についても深く話したことがなかつたことでござります。しかし話はしなくて子供

心に父の生活態度によつて、今頃になつて解つたような感じがします。だから物を言わなうことが説得にならぬのでもなく、物を言うことが必ずしも人を説得するものでも引きつけるものでもないことを知ります。

ただひたすら神様を信じて何でもアーメンこうこうとを常田頃の起居振舞のすべてのことにつづけてそのとおりにやるし、また全く委ねきつて前向きでござりました。これが今頃解つたんではどうしようもなんんですけど徐々に解つてしまつてあるような気がします。またそういうことが何をするにつけても、一つ一つの事柄について思ひ出され、今後深く強くされると思ひます。

今日は父が心から愛した榎本先生、それから前田教会の皆様によりて、こうこう会合をめぐらしていただき、それがまた新しい信仰の実を結ぶきっかけになると私は思ひます。そういうことにつづけては何よりも父が喜ぶものと思ひます。本当に今日は大切な時間を預貰いたしましてありがとうございました。

◇ 榎本牧師

今、子供としてお父さんの思ひ出を話していくただいたんですねけれども、伺いながら私は非常に望をえられました。とくにますのは、お詫しあつたように、学生時代はお父さんと接觸して信仰のことを聞く機会もなければ聞くとも思ひなかつたけれども、今、実際社会に出て責任をもつて生活して多く時た、いろんな問題に直面して、お父さんが歩んでいらっしゃつたその姿勢を通して、

子供ながらに見ていらした信生さんが、お父さんの信仰を思い出して、またそのように歩もうとしていらつしやる姿を見せていたゞいて、私も子供があります、子供がなかなか言うことを聞きません。なんとかかんとか言っています、けれどもやがて私が天国に行つた後では思い出してくれる時があるだろうと、その慰めと希望をここで新しく与えられたことを感謝いたします。だから皆さんもお子さんがたとゞどつちの道に向ひても大丈夫だと、ひとつ信仰をもつていただきたいと思います。それからもう一つ私が八幡に参りましたときに、河本さんが大正町の二階へ私を迎えてくださいまして、その時におつしやつた言葉は「先生しつかり伝道してください、沢山の人を集めてください」とおつしやつたかと言うとそうでない。「先生どうぞここで主の前に祈つてください、北九州の魂のために祈つてください」とおつしやつた。私はそれを伺つて非常にうれしかつた。多くの人は先生しつかり伝道してくださり。沢山の人々福音を伝えてください。そうゆうことだけをおつしやる方が多いのですが、河本さんはそれをおつしやらない。人数のことは何も言わない、神に祈つてくださいと。それは多分河本さんの信仰だつたと思ひます。河本さん自身が神様に祈つて、神様に働いていたゞいて今日まで來た、だからこれから先も神様が働いてくださらなければ人の力では何もできないのだ、だから神様を動かす人になつてくださいとこう意味だつたと思ひます。その一言が私の三〇年間の八幡における御用の原動力となつて、今日も日々に日々に祈り、祈りがこうして皆さんを恵んでくださり、導いてくださつてると思うんです。ですからどうか私共もぜひ祈り深い生涯を送りたいと思ひます。河本さんが朝早くから祈り、絶えず生活の中で祈り、本当に

一歩あゆんでは祈り、そうしてみ言葉に従つて右にも左にも曲ることなく、真直ぐに進んでいらした。その足跡にならつて私共も右にも左にも曲ることなく進んでゆきましょう。

もう一つ思ひ出しますのは、山口に参りました時に仕事の関係で食糧問屋に尋ねるから先生と一緒に行きましたかと言わるので一緒に参りました。そこでご主人と応接間で話す時、河本さんは商売のことはちよつびりと話してあとは聖書を開いて、人は一人の主人に兼ね仕えること能わず、人は金と神とに兼ね仕えることができない、そこを開いてあなたは日曜日に教会にいらつしやう、店を閉めてでも教会にいらつしやう、これが貴方の祝福を受ける道です。それは自分がこうじょうふうにして神様に従つてこうなつた、この神様は生きていらつしやるから大丈夫ですよ、これをしなかつたら貴方の一生涯は結局無駄になるのだと私が云道しなければならないところを、チャントご自分でみ言葉に従つて一步も半歩も割引きななしにはつきりと話しているのを、私はそばでお祈りしながら聞いていて、これでこの家に対して河本さんが自分のなすべきことを全部果して、本当に足のチリをはらえとイエス様がおつしやつたそれほどに、大抵の人はまあ仕事の話をして時々余裕があつたら、まあちよつと信仰の話をするんですけど、そうではなくて、時が良くても悪くてもその事だけを中心に話をしておられた。私はその姿を見て本当にみ言葉を宣べ伝えよと主のお言葉に真剣に従つていらしたなあと思ひ出します。

ですから、そういう先輩があるんだと心にとめて私共も先輩の後に続いて進んでゆきたいくらいます。



大正 4 年 8 月



昭和 15 年 11 月 5 日

夫と共に — その生涯の記

主にむかつて歌え、

主をほめうたえ、

そのすべてのくすしきみわざを語れ。

(詩篇第一〇五篇一節)

主人と結婚しましたのは大正四年八月で、当時、私はまだ満年令で十九才でした。

この結婚のじきさつにつけて少しお話ししますと、その頃、主人は二十四才で兵隊から帰つてきて、主人の次兄がやつておりました門司の河本商店で働いていました。この河本商店は下関市内に居た私の義父、下川と同様に、味噌・醤油などの卸をしていました。河本の兄は兵隊帰りの弟(私の主人)と同じ店と一緒にやるつもりでいたようですが、主人は小さくてもじいからどうしても自分の店を持つたいと云うことで、八幡に店を持つ準備をしていました。独立するには一人でいるわけにゆかず、結婚しなければなりません。そこで、丁度、お嫁さんを探していましたのです。

その頃の私はどうだつたかと申しますと、結婚するしばらく前に門司の岡部運送店と云う所で手伝ひをしていましたが、大晦日の掛け取りも終つて風呂に入つてゐる夜半、火事に会うと云うです。

きことがあり、しかも、とても寒い日でしたので、それが原因して助膜を煩く、運送店から母の再婚先である下川の家へ帰つておりました。そこで療養かたがた弱い身体ではありますがあ客にお茶を出したりなどの軽い家事仕事を手伝つてくれました。

下川と河本の兄とは同業者でしたし、その頃下川の父が味噌・醤油組合長をしていました関係で、ある日、組合の集会が下川の家でありました。その時、私も手伝つてお茶を出したりして接待しましたし、勿論、主人の兄も出席してきました。恐らくこの会がきっかけになって、下川に娘が一人いるけれど、弟にどうであろうか、と云うような話が出てきたものと思します。よくは存じませんが、何でもその頃、主人はお嫁さんを探した長府の方へ出かけていたとも聞いております。とにかく、こう云う事が結婚への具体的な糸口だつたわけです。

しかしながら、当時、私は主人のことについて何も知りません。ただ、河本商店には御主人の弟さんが居られるそうだ、と云う程度のことで、殆んど知らなかつたと言つてしまひよう。ところが、この結婚話にとても喜んで自分の貯金を全部出して賛成してくれたのが五つ違ひの私の弟の節生でした。ところでも、弟はまだ学校へ行つてしまつたが、学校から帰宅すれば早く下川の店の手伝いで配達にまわつてしまつたし、しかも、お互ひに同業で競争相手だと云うことから、弟の節生は主人のことをよく知つてしまつたわけです。ことに、弟は主人のことを「河本の弟は商売がうま！」と云つて認めていたようです。当時の話ですが、私達の仲人をしてくれた佐々木さんと云う小売店では、御主人と奥さんとがそれぞれ下川に、河本に、と好みがあつて、私

の弟が配達に来れば下川の味噌を上に置き、主人が配達に来れば河本の味噌を上に置くなどして
いた、と云うようなものもあつたそうです。

こんなわけで、とにかく、この結婚の話には家族の者全てが「良い人だから」と云つて賛成し
てくれました。勿論当時のことですから、結婚までに交際なんてありません。けれども、私自身
結婚なぞせずに八幡あたりで店を出して、商売をやつてやろうと思つていった程に商売が好きでし
たから、商売の上手な人である以上別に異存のあるはずはありません。でも、主人の方は私がど
んな人物であろうかと、二・三度下川の店の前を道の反対側から見にきたことがあるそうですが、
そんなことなど知りませんでした。同じ頃、私にも神戸屋と云う家から結婚の話があつたのです
が、結局、河本に嫁ぐことになりました。

ここで、私の生い立ちと信仰についてお話ししますと、私の実父は岩佐作太郎と申しまして、
父の里は菊川公に仕える指南番をしていた程の家柄だつたようです。父は次男でしたから明治大
学の前身である明治法律専門学校を出て警察に勤めていました。それで、よくあちこちに転勤し、
移住しましたが、山口県の萩に居る時代にカトリックのミリオン神父と云う方から父と母が洗礼
を受けました。父は伝導者になろうかと思う程に熱心をクリスチヤンだつたそうです。その父が
仕事で台湾に行き、そこでマラリヤに罹りなかなか治らず、帰国後発病して療養のかゝもなく、
着國で亡くなりました。当時、私はまだ小学校の一年生位だつたと思ひます。家族は母の他に兄
と姉、それに先にお話した弟との五人でした。父の死後は母が裁縫の指導して、生計を立て、

子供達を育て、教育してくれたわけです。もつとも、母方の里は徳山でも一流の山中屋と云うかなりの資産家でしたから、月々少しあたすけてくれましたし、兄と姉の二人を教育してもらいましたが、それでも、その頃は貧乏でかなりつらい生活でした。殊に、父が病気で療養している間、町から医者を連れてくるなどで、随分お金がかかりましたので、母が嫁入りの時に持つて来た着物は全て質屋へ持つていくと云う状態でしたから、私の子供時代は貧乏の中で過したようなものです。父がサラリーマンで、死後、特に苦労したものですから、それだけ一層、貧乏しなじょうにサラリーマンにはなりたくない、自分で商売をしたいと云う気持になつたものと思ひます。

その頃、徳山に住んでいましたが、下関に居た伯母が「そんな田舎にいても」と云つて、下関に出て来るよう勧めるのですから、私が一人で十二・三才の時下関へ出て、伯母の家に一年程居まして、母はその後弟をつれて下関へ移り、やはり学校で裁縫を教えて生活していましたが、母の老いた両親の希望もあり、伯母のすすめもあって、母は下川家へ再婚したわけです。下川も先妻と死別して娘を一人抱えて商売をしていました。下川の店は本店が三田尻にあつて、下関は支店で義父は支店長と云うわけでした。下川の父もやはり熱心なクリスチヤンでとても立派な人物でしたから、私は父親が居ない淋しさなどを感じたことがありませんでした。

こう云うわけで、私が生まれた時すでに両親共クリスチヤンでしたし、下川に行つてからもうだつたわけですが、しかし、その当時、私自身の信仰は未だ幼稚なものでした。私が熱心なクリスチヤンの助産婦さんで岩本さんと云う人の養女に一時なつていた時、ある日、私が学校から

一緒に出かけたカゲ山神社に参拝したと云うことが知られて、その人からとてもきつく叱られたことがあります。偶像礼拝の良し悪しすら解らない状態でしたから、何故その人が立腹したのかがわからず、逆に、私の方が腹をたてて下川へ戻つてしまつたことがありました。ですから、私の信仰はただ家の宗教がキリスト教であると云う程度にすぎませんでした。今から考えますと、岸本さんと云う方はとてもしつかりしたクリスチヤンだつたのだろうと思ひます。

そう云うわけで、義父も母も信者でしたし家庭の宗教はキリスト教だとなつていましたから、私達の結婚の時、主人の家は真宗でしたので、義父が「うちにはキリスト教だがいいのか」と云つたところ、河本の兄は「宗教は自由だからまあわぬ」との返事だつたそうです。私自身も信仰がはつきりしていなかったわけではありませんから、結婚にあたつて信仰上の困難はあまりなかつたようです。

そこで、結婚からそれ以後のことについてお話ししてみますと、私達の結婚式は佐々木さんと云う方の仲人によつて河本の店でしましたが、その時すでに、主人は八幡の中央区（現中央町）で商売を始めていました。河本は結婚してすぐに店を始める心つもりでいたのですが、私の方で母の病気などがあつて予定していた時期より一ヶ月程遅くなり八月十三日に結婚しました。この結婚するまでの約一ヶ月程は主人とお父さんとの二人で八幡の店をやつていたのです。ですから、新婚旅行などとのんびりしたことはできません。朝出て来て式が終ると翌日から八幡の店で着物の裾をからげて仕事を始めると云う状態でした。

店と申しましても、当時、中央区で銀座通りと呼ばれた所でいろんな商店が立ち並ぶ通りに、間口二間半から四間近く大きな家を借りて始めたのですから、小売店と云うより最初から卸店でやつてござました。

こんな具合に、主人は何事にも大きく――やる方でしたから、仕入れなども倉庫に入りぎれなく程に仕入れるのが好きだつたようです。それでも最初から現金を持つて始めるわけではありますせんから、みな品物を門司の兄の店から借りて、河本商店の支店として開いたわけですが、あちこちの卸屋さんに本店時代の信用がありましたから、必要なだけ品物を出してくれました。

その代り、一年間にその借りを返済しようとしたので、随分苦しく思ふをしました。勿論、着物一枚作る余裕もありませんし、どうにも手形を払うお金に困つて時計を質屋へ持つて行かなければ、と云うような時もありましたが、幸い、下川の店も、又、河本の本店もありましたからそこまでせずに済みました。が、とにかく苦しい中を通りました。でも、どんなに苦しくても二人共商売をしようと云うことで一致してしまったから、不平や不足を云うことはありません。そうやつて、何とか一年で全部の借りを返えしてしまつたのです。その頃は漬物・味噌・醤油・酒・罐詰類等を扱つてござました。店では主人が殆んど仕入れや配達に出歩いていましたから、私が小売りをしたり、すでに製造をやつてしまひたので、福神漬の茄子を切つたり、佃煮用の昆布を切つたり、味噌をすつたりしましたし、夜は、大根の浅漬を作る為に十二時・一時頃までかかるつました。こんなことですから一人では人手が足りませんので、主人の甥や高橋さんなどが一緒

に働いていました。店の人は多く時には五人位居たと思します。そう云う店の人の世話、家庭の仕事、店の小売りに製造の準備など全て私が引き受け、主人は専ら外を回つていましたから、今から思ひますと並大抵の苦労ではありませんでした。しかし、私は忙しいことはあまり苦にならませんでしたので、忙しければ忙しく程喜んでいたのです。一方、主人は仕事であちこち出歩いていましたし、よく旅行していましたから、家に居るのは月に十日程度でした。とにかく、簡単によく旅行する人でしたから、どんな所へもすぐに行つて戻つて来ると云うわけで、国内は勿論、滿州・台湾・京城などへも行きましたし、行きたい所へは殆んど行つてくるようです。観光旅行に出かけても必ず何か仕事をしてくるような人でしたし、又、記憶力のいい人でしたから、行つた所の產物やいろいろな事を覚えていました。その上勤勉で、時間を持つても大切にしていましたから、今日すべき事を明日に延ばすようなことはありませんでした。例えば、今日は一日遊びに出かける、それも朝五時に出発となると、四時から起きて帳簿をきちんと整理しておいて出かけたところが、いつも具合でした。ですから、私も主人には店の仕事だけをしてもらつて、家庭の世話までさせたくないと思ひ、私が全てをやつてきました。一度だけ大掃除の手伝いをしてもらつたくらいで、他の大掃除の時など子供たちをつれて下川の家へ遊びに行つてもらつたものでした。その代り、主人は家庭の事で不平を云つたり、文句をつけたりすることはありませんでした。その点私にとってとても良い夫であつたと思ひます。私が掃除などしてきますと、いつも「ええかげんに」と云つたものです。でも、よその家へ行つてそのお宅が少しでも汚れてくると、帰宅

して「あそこはびつたれや」と云つて、いましたから、本来きれい好きの方だつたのかもしれません。また、食事のことでも、大根の煮物だろうが鯛の刺身だろうが小言を云つたことがありますでした。

こんな風にして、店の仕事を順調に伸びて、戦争前には中央町の店の他に、大正町（現八幡駅東側付近）に倉庫を、昭和十二年に現在の前田町に工場と倉庫を持つようになつて、しました。お正月の初荷の時などは大変なものでした。漬物の樽を六丁程積んだ馬車が旧八幡駅（春の町にあつた）から、店までならぶ程で、貨物で来るものと次から次へとやつてきますし、仕事をしている人達は皆「河本商店」と染め抜いた法被を着て、「初荷」と書いた旗や日の丸を立てて、店に着くとお酒を出したりして、派手に賑わつたものでした。主人もこうした賑やかなことが好きでした。

だんだん店が発展していくと共に家族の方もふえて参りました。私が十九才で結婚して数年目だつたと思いますが、主人の兄夫妻が二人共関節炎にかかるつて入院したことがあります。その時、まだ生後八ヶ月か十ヶ月位だつたと思ひますが、この兄夫妻の子供で時春と云うのを引き取つてやりました。そして、結局、この子が十四・五才になるまで育てました。その間に、当時京城に居た私の姉夫妻が亡くなり、実を引き取ることになります。あれは大正十三年の冬、丁度、私が二十八か九の時だつたと思ひますが、大陸でひどい感冒が流行し、姉が危篤との知らせに私と母が出かけました。その時、「まさか」とは思ひましたが、下川の父がひよつとすると大事に至る

かもしれないからと申しますので、トランクの底に喪服を用意して出かけました。病院へ行くと姉は死期を知つていたのか、ブドウ酒で別れをしようと言つてお別れをして、布団をかぶると静かに亡くなりました。それから一週間して姉の店（小間物店）の店員が同じ流感でなくなり、滞在していく私と母もやられて入院する仕末でした。しかも、店が亡くなつてから一週間後に姉の夫（義兄の一郎）がやはり流感で亡くなると云う悲惨な状態でした。義兄が亡くなる時には主人も来ていましたので、義兄は主人に「実はかつさんに頼んで大安心」と紙に書いて亡くなつたそです。その時は私も母も入院中ですから、全く会うことができませんでした。姉夫妻は六人の子供を残しましたが、その中の「実」は私が京城に着くとすぐになつて離れませんでしたし、義兄の遺言もありましたので、私が「実」を引き取つて、あとの子供たちもそれぞれ兄弟が引き取つてくれました。「実」は身体が弱く誕生をすぎてしまましたが、満足に座ることもできない程度でした。

その後、私の弟の節生が昭和九年に結核の為に亡くなりました。この時、弟はまだ三十三才で、結婚後三年程しかたつていませんでしたが、弟の子「信生」を私共が引き取つて育てる事になりましたから、結局、多い時には三人の子供達がいたわけです。ですからとても賑やかでした。でも私の四人兄弟は兄が早くに亡くなつてしまったから姉と弟の死によつて、私だけがこうして生き残ることとなつたのです。

私共の結婚後の信仰生活は、前にお話しした様に、私自身、家の宗教が単にキリスト教だからと云う程度の信仰しかありませんでしたから、時折、中央町にあつた川瀬先生のルーテル教会の礼拝に出席することで満足していました。主人はそのことに少しも関心を示すこともありませんし、だからと云つて反対もしませんでした。主人の母が家に参りましても床の間に阿彌陀様の掛軸をかけて、御飯を上げては拝んでいましたが、私にはキリスト教徒だと知つてはますので何も申しません。主人には「小太郎さんも拝みなさ」などと云つてはました。一向に主人は拝むことがありませんでした。母が帰る時にはその掛け軸をくるくると丸めて持つて帰りました。ある時、私が「阿彌陀様を床の間にかけてもいいのですか」と尋ねますと、「ああ、神も仏も御一体にやけのオ」と云つてはました。この点、優しく、じいおばあさんでしたから、幸いに私は姑の苦勞をしたこと�이ありません。このように、私は唯習慣的に礼拝に行く、一方、主人は宗教などには全く無関心と云う状態でした。その後、私も新しく信仰に目覚め主人も救われることになるのですが、そのきっかけになつたのが折滝先生（福岡キリスト伝道館、今の大濠公園教会初代牧師）との出会いなのです。

昭和五・六年の事だと思います。私の弟（節生）が胸を悪くして寝ておりました。その頃、折滝先生は門司の鶴原さん宅で、家庭集会をやつておられました。「門司にお祈りをして病氣をなおす先生が来られるそうだ」と云うことを私の義弟の洋太が聞いてきて、兄さんの為に祈つてもらおう、と云つて、初めて折滝先生に下川へ来て頂きました。丁度その時、母がリュウマチを煩

つて、注射が悪かつたのか、足が曲らぬようになつてしましました。下川は一階住いで、母の足が悪くので、お客様の時など私が呼ばれてお茶の接待などをしてくれたので、この折滝先生に来て頂いた時私も行つてしましました。弟が祈つてもらひ、母も一緒に祈つてもらひまして、そのあとで、家庭集会がありました。その集会中氣付かぬうちに足のまがらなかつた母が正坐してくれたのです。その場ですつかり癒やされてくれたのです。このような事を通して、私自身初めて神の力、神が全能者でいらっしゃることに目覚めたのです。それまでの信仰は習慣的に家の宗教だからと云うことにはすぎませんでしたし、そう云う気持から教会に時折行つてしまにすぎません。しかし、この事から後、はつきりと自覚して信仰生活を始めるようになり、門司までは遠くので八幡の高見町におられた城さんの家で、折滝先生が一ヶ月に一回木曜日に家庭集会をしておられましたので、そちらに出席するようになりました。主人はそれまで私の信仰に反対することはありませんでしたし、当時、門司でキリスト教のいろんな先生による集会がありましたので、そう云う会にも時には一緒に行きました。そういうするうちに、主人もだんだん城さん宅の集会にしげしげと通うようになりますし、福岡のキリスト伝道館にも出かけるようになり、昭和七年に私と一緒に受洗してしまいました。私は覚えませんが、幼児洗礼は受けましたと思ひます。

この時から、主人は酒を飲むこともやめ、さらにその後、ある日東京から帰る途中で盲腸になり、下関から車で帰宅しすぐに寝込んだことがありました。それが快復すると、自分が飲まないものを売るわけにはかなひ、と申しまして酒の販売をやめてしましました。その当時、事情の

わからぬ人達は酒の販売をやめたことで河本さんは事業に失敗したのだと嘆してしまったが、戦争になるにつれて酒が統制品となつてしましましたから、酒の販売を止めた事はとても良い結果になりました。

信仰生活の方は城さん宅での家庭集会や福岡の伝道館まで出かけていましたが、そのうち日曜日に家で集会をして頂くことになり、折滝先生、榎本先生、野村さんの三人で交替に来て頂きました。集会は前田町にある家の二階でやつていましたが、交替で先生方に来て頂くのも都合がわるいから、どなたか牧師さんを、と折滝先生に希望しましたら、「どなたがいいでしょうか」と云われたのですから、主人は「榎本先生をおくつて下さ」』と云うことで、昭和十四年に榎本先生に来て頂き、大正町の倉庫の二階に二軒分の部屋を作り、そのうちの一つに住んでいただきました。もう一つには倉庫管理の為に従業員の木屋さんが住んでいたと思います。それから終戦後まで大正町から前田町まで先生に通つていただき、家の二階で「キリスト伝道館」と看板を出して集会をしていましたが、戦争中でしたので来会者も少なく、ただ特高刑事がたびたびきたものです。その度に、先生は近くにおられませんので、私が応対に出たのもなつかしい思い出です。

終戦後間もない頃、主人と話してくる時、「教会があつた方がいいなア」と云うことになり、それなら近い所に欲しいと思つましたが、土地がありませんので祈つておりました。そこへ現在の教会の土地を含めて、その附近一帯の土地を所有していた方が、戦争に出られた息子さんを除いて、一家全員防空壕で全滅され、残された息子さんが戦後復員され途方にくれておられて、そ

の方が土地を手離したいからと訪ねてこられ貰うことになりました。そこで、現在の教会を建てたわけですが、戦後ですから材料がなくあちこち集めて作つたもので、あまりいい家ではありませんでしたが、将来建て増しできるようにと主人が周囲をあけて設計して貰いましたので、その後何度か建て増しされて現在に至つてゐるわけです。しかし、教会の土地が息子の名義になつてしまったので、主人が居なくなつて将来息子が貧乏して、自分の土地だからと云つて取り戻すようでは不幸だから、早く名義を変えておかねば、と云つていましたら、丁度、隣りに居た中川さん（現教会別館）が土地をわけてくれと云われたので、それと同時に教会の名義に変更したわけです。主人が生前にこれだけのことをしてくれましたので私は安心しました。

主人が病氣で寝てゐる時、私が「子供たちはもう大学まで出たのだから、どうにかして生活していくでしようから、あなたと一緒に死ぬまで家も屋敷も皆売つて食べたらいいので、別に何も残すことはない。教会が残つただけが天国へのみやげだからね。」と主人に申しました。主人は「うんうん」と云つてうなづいていました。

こうして、教会の基を置くことができるようになつたのも、考えてみると、「主イエスを信じなさい。そうしたら、あなたもあなたの家族も救われます」（行十六章三十一節）との言葉のごとくに、父岩佐作太郎が自から献身しようかとまで思う程に信仰を持つてくれたことによるのではないかと思われます。また、その結果私たちもこのような祝福にあづかることができたのだと思ふます。

付
記

本文は昭和四十六年一月におこなわれた座談会の内容をまとめたものである。

「ぶどうの木

河本小太郎の思ふ出」

昭和五〇年九月一日発行

(非売品)

北九州市八幡区前田一丁目10-3

編集者 梶 本 利三郎

北九州市八幡区前田一丁目10-22

発行者 河 本 信 生